

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año III.—Núm. 648

Palma de Mallorca.—Viernes 29 de Junio de 1923

Precio: 10 céntimos

## COMENTARIO

### El problema de Barcelona

Hay en Barcelona un problema capital. No es el catalanismo, apesar de que éste viene ocupando uno de los primeros términos de la actualidad española. El problema capital de Barcelona es el sindicalismo, o el obrerismo. Una incidencia o un episodio de esta cuestión inmensa es la presente huelga de los transportes.

Todos sabemos su origen. Un obrero celebró la fiesta del trabajo el día 1.º de Mayo. El patrono se negó después a admitirle. Y de este hecho, al parecer tan simple, emana el conflicto. Creían muchos, al principio, que éste quedaría resuelto en pocas horas o en pocos días. Pero, ante la realidad de lo que está ocurriendo, vamos pensando que la verdadera solución de la huelga es casi imposible. La hacen imposible, de un lado los procedimientos algo vetustos que se vienen siguiendo y del otro lado la incompreensión de quienes parecen llamados a tender el ramo de paz entre los contendientes. Y entre aquellos debemos incluir al Capitán General, Marqués de Estella, apesar del cálido recibimiento que se le dispuso a su llegada de Madrid. Por ventura, a causa de ese mismo entusiasmo, culminado en las ovaciones que se le prodigaron frente al Palacio del Paseo de Colón.

No valen para aplacar la agudeza de esta huelga todas las consideraciones de orden material que pueden hacerse y se hacen: escasez de primeras materias, consiguiente paralización del trabajo, perturbación industrial que se siente en toda la comarca catalana y cuyos efectos se advierten ya en lejanas provincias. La vida mercantil se arrastra miserablemente. La situación, tranquila en la superficie, no puede ser más sombría en el fondo. Ninguna de estas razones es bastante para desviar un ápice el curso de los acontecimientos.

Basta, para comprenderlo, fijarse en las dos notas con que han querido significarse los dos formidables bandos. El bando obrero ha declarado que ésta es una «huelga de dignidad»; el bando patronal, que es «un caso de disciplina». Llevando a lo último las consecuencias del dilema, la lucha se entabla entre estos dos principios: *Libertad-Reacción*.

Ahora bien; ¿quién puede tender un puente que una las márgenes de este revuelto río? Si los obreros luchan por la «dignidad» de la clase y los patronos por la «disciplina», ya puede advertirse con cuanta tenacidad se disponen unos y otros a no ser vencidos. Dicen los obreros que la pérdida de esta huelga sería para ellos la muerte. Los patronos piensan idénticamente. He aquí la verdadera gravedad del conflicto.

La solución, pues, no se barrunta. Si viene será por agotamiento de uno de los dos bandos, pero con tal carácter de transitoriedad que no duraría sino el tiempo necesario para que la parte vencida se repusiera del quebranto. Esta huelga no es económica; es decir, no se ventilan en ella ni horas de trabajo ni precio de salarios. Tiene un carácter esencialmente «político». Nadie, y menos los obreros, se recata de decir que está informada de un fuerte «espíritu revolucionario».

Puesta así la cuestión, en términos irreductibles, entre esas dos organizaciones formidables, patronal y obrera, lo que está ocurriendo es un simple episodio de la profunda lucha social que agita las masas en Barcelona. Las fuerzas en pugna son iguales. El choque definitivo cuando venga será terrible.

Pensando en estas dos organizaciones poderosas que se disputan el dominio de la gran urbe, podemos explicarnos los fracasos de todos los gobernadores civiles que han actuado en Barcelona, y acaso también de los que vayan sucediéndose. Unos han puesto su atención sobre los intereses de la organización patronal. Otros han creído no debían desatender las reivindicaciones de la organización obrera. Es decir, que todos necesariamente han tenido que moverse sobre la base de una «parcialidad».

De ahí han nacido fatales consecuencias. Y poco a poco se ha ido incubando y floreciendo ese terrorismo que constituye una de las notas agudas del problema de Barcelona.

Háblase del fracaso del Estado en el problema de la Ciudad Condal. Realmente, habría de hablarse del fracaso de todos. Aquél es evidente. Pero no puede exculparse a Barcelona, es decir, a los elementos dirigentes de Cataluña en las responsabilidades derivadas del terrorismo. Esa misma insensibilidad que demuestra Barcelona ante el crimen terrorista, insensibilidad irritante y desoladora, es el fruto de la poca confianza que tiene en la actuación de todos: en los de arriba y en los de abajo, en los de la derecha y en los de la izquierda.

Barcelona mira indiferente cuanto ocurre. Una sola reacción se ha advertido cuando hace pocos días fué asesinado Albiñana, asesinado por equivocación pues la víctima debía ser Argemir, en plena Plaza de Urquinaona, a las diez y media de la mañana. La reacción duró un momento. Luego... los asesinatos han continuado. Y el transeunte se entera del crimen de la mañana, del crimen de la tarde y del de la noche con esa indiferencia con que nos enteramos de los hechos más vulgares de la vida.

Hay en Barcelona un formidable problema: la lucha social. Y con ese problema otro: la falta de ciudadanía.

## RECUERDOS DE TIERRAS LEJANAS

### Los días y las noches en el hotel del Cable

PARA EL COMPAÑERO JUAN ALOMAR

#### El hotel

Era cuando la guerra. Un día apareció en el horizonte una espesa columna de humo: la producía el Cardiff al quemarse en las entrañas del *man of war* británico.

Echó, anclas y un bote destacóse rápido en dirección a tierra. Poco tiempo después volvía el bote a bordo, y el crucero levaba, llevándose a unos muchachotes rubios, altos, de forma craneal característica.

No se abrieron más las factorías que ostentaban nombres tan conocidos como *Woerman* y *West*, repletas de géneros alemanes y productos del país, que luego se subastaron; y quedaron sólo en los almacenes grandes montones de *piassava*, artículo de escaso valor comercial.

Inhabitados los edificios del cable y de la radio-telegrafía alemanes, el gobierno liberiano los confiscó, cediendo el cable a Francia y quedándose con la estación radiotelegráfica, estación que en sus bue-

nos tiempos estaba servida por crecido número de empleados. Estos tenían a su cargo el despacho normal de las comunicaciones de la costa occidental de Africa, monopolizados por una compañía de nombre largo, erizado de consonantes. Estaba ahora regentada por un solo empleado del gobierno. Que daba desalojado el edificio mayor, compuesto de numerosas habitaciones, cuyo arriendo sacaron a subasta y fué el mejor postor, el Honorable F....., mayor de la ciudad, que instaló en él un hotel confortable.

Apartado de la *Water Street*, a considerable altura sobre el nivel del mar, enclavado en una planicie que domina el promontorio que forma un pequeño cabo, junto a las elevadas antenas de la «T. S. H.», era un edificio de grandes proporciones, techo de plancha ondulada de hierro galvanizado, y circundado de dos amplias galerías superpuestas, sostenidas por columnas de madera.

La vida de los habitantes del hotel se deslizaba en monótona y aburrida igualdad, sólo interrumpida por la llegada de un nuevo huésped...

¡Ah! las horas lisas, iguales y sin objeto; las horas de descanso del arduo trabajo diurno; las horas del domingo, interminables, agravadas con el calor y la luz cegadora del sol... Las largas noches sin luna, con el horizonte cerrado en tinieblas, sin el consuelo de la luz creadora de fantasmas del astro nocturno... Horas de país tropical, enervantes, que había que flagelar con el latigazo de la bebida alcohólica...

Atrás quedaban los tiempos en que el *man of war* trazó con su humeante cabellera un signo de interrogación en el espacio encendido de sol.

Pero las habitaciones del hotel, aún trascendían a muchachote rubio y sano y a agua de Florida.

Una pregunta indiscreta se hacían algunos huéspedes:

¿Estaría permitida la entrada al edificio a las bellas de negra tez y encrespado cabello, en tiempos de los anteriores ocupantes? La respuesta la daban las *mamis* (\*) que en las noches cálidas e interminables el *boy* introducía a través de las largas galerías desiertas: ¡Hacia ya tiempo que conocían el camino!

#### Nostalgia

Aquel día, Banih, el diligente *steward* del hotel, acudió más presuroso a la llamada de Enrique Destemps. Vino con su sonrisa habitual, los ojos luminosos, entreabiertos los labios abultados y sensuales, dejando al descubierto la perfecta y blanca dentadura. Saludó ceremoniosamente con su mano derecha e inclinóse esperando órdenes.

—¡Tráeme whisky y soda water!

Momentos después, lo pedido estaba encima del velador.

Pero Banih no se iba; seguía en pie sonriente, saludando con repetidas inclinaciones. Destemps no lo veía.

—¡Señor...!

—¿Qué quieres, Banih?

Enrique Destemps, distraído, se servía el segundo whisky.

—¡El señor es muy bueno...!

—¿Si? algo querrás de mí...—argumentó desdeñoso Destemps.

Banih, ante la respuesta, no se atreve a formular su idea. Teme que le nieguen el favor que va a pedir. Banih es feo, pero es simpático; es feo, lo que no impide que sea un mayordomo excelente. Vestido con el largo camión blanquísimo, que le llega hasta más abajo de la rodilla, parece el genio de la limpieza y el buen orden del hotel, un genio feo, muy negro, pero de suma utilidad. Nota que la mirada en los ojos de Destemps es tierna. Banih es un psicólogo. Sabe que aquella hora será propicia para hacer partícipe a Destemps de sus deseos. Y confiado y sumiso, se sienta en el suelo...

—Señor,—comienza,—todos parientes que Banih tiene en *Fanimah*, muertos, todos muertos... ¡Espantoso, señor!—Y después de una pausa continua—Niña sola ha quedado. Banih mandado al colegio doncellas en *Clay Ashland*. Niña allí no comer, quiere volver *Fanimah*, pero en *Fanimah* nadie quiere niña. Niña, mi hermana, señor...

—¿Cómo? ¿tu hermana?

—Sí, mi hermana, pero no de la misma madre...

—¿Qué más, Banih?

—Yo he traído casa mía, allí abajo, camino *Kru-town*.

—Sí, ya sé, a tu casa...

—Pero yo tengo mucha mujer, muchos hijos y poco *money*. Hermana, comer mucho porque en *Clay Ashland* comer poco. ¡Señor es tan bueno! ¿Señor dará unos chelines a Banih para comida hermana...?

Enrique Destemps quedó un rato pensativo, quizá sorprendido, Banih había sabido cogerle en la hora propicia, en la hora sentimental de las nostalgias y evocaciones; la hora de la abulia y de la debilidad de espíritu.

—Cada semana te daré cinco chelines para tu hermana... ¡Ah, y si quiere un traje nuevo, que vaya mañana a la factorial!

Después del desayuno, Banih ha traído la pequeña *musuba*—mujer—de doce años a presencia de Destemps, para que agradeciera su gesto protector.

Ha dejado caer de sus labios al verle, un *thank you* lleno de dulces armonías. La palabra civilizada que Banih ha tenido buen cuidado de enseñarle, ha sonado agradablemente a los oídos de Destemps.

La pequeña *musuba* es una menudita estatuita de bronce.

Y viene cada día al atardecer—la trae Banih—a ver a Destemps. La regla del hotel no se infringe por la venida de esta niña núbil. Además es parienta de Banih, aunque esto, a los ojos de muchos, no sea una garantía.

Se queda de pie junto a unas pilastras de la galería, mirando la lejanía. Pregunta a Destemps:

—Tu has venido de allí, ¿verdad?—y señala el remoto confin del Océano—en una de esas planchas de hierro que sacan humo?

—No, de allí no; de allí—contesta Des-

(\*) *Mami*: mujer.

Ante una expectación enorme continuó ayer en el Senado la discusión del suplicatorio contra Berenguer.

Al preguntar el secretario si quedaba aprobado el dictamen el Presidente de la Cámara contestó que sí.

Entonces se produjo un fenomenal escándalo entre los senadores, quienes llegaron casi a las manos.

El escándalo continuó en la calle una vez levantada la sesión.

tempo señalando la línea de la costa más arriba.

—Yo soy de allí, detrás de aquel bosque—y apunta al que sirve de dosel al poblado *Val*—¡de *Fanimah*...!

—¿Te acuerdas de *Fanimah*?

Al oír esta pregunta, los ojos de la niña—mujer, brillan, se humedecen y se hacen más negros...

Destemps ha regalado a la pequeña *musuba* un vestido de satén rosa y un precioso pañuelo de seda de colores, y dice a Banih:

—Banih, tu hermana me gusta. Te regalo esta pieza de oro, Banih, y a ella le regalaré otra igual.

Los ojos del *steward* brillan de alegría y agradecimiento y dice:

—Señor, venga a mi casa esta noche. Banih, aunque pobre, tiene en su casa un frasco de *gin*.

Y la pequeña *musuba*, fué la *mami* de Destemps.

\*\*

Una nube preñada de negruras ha emboscado el rostro de la pequeña *musuba*, antes alegre como una mañana de sol.

Hay lágrimas muy amenudo en sus ojos de niña-mujer.

Mira desde la colina con mirada ensordecida el confin del bosque y parece que vé, a través de la espesa arboleda, el riante y aforado poblado que se refleja en el espejo de unas lagunas verdes, de tonalidades mágicas.

—¡*Fanimah*...!—exclama suspirando, y el nombre querido, parece que saiga de dentro, de muy adentro de su ser.

¡Pobre pequeña *musuba*! Está triste. Ha adquirido una grave dolencia: la NOSTALGIA, el mal de añoranza...

Ya no le placen los trajes de satén, ni la ilusiónan los pañolones de seda para ornar su cabeza añorada.

Y Destemps está triste también, de la tristeza de la pequeña, que quiere volver al encanto para ella insustituible de su bosque secular y oír de nuevo el habla, dulce como el habla francesa, de sus hermanos de tribu y compañeras de juegos...

*Fanimah* no está lejos de Monrovia. Atravesando la laguna, el *Val-town* y pasado el camino y poblado de *Kru-town-by-River*, allí está *Fanimah*. ¿Porque no dar gusto a la triste mujercita? ¿Porque no permitir que el aire del bosque natal vuelva a contarle al oído historias peregrinas que la distraigan.

Y Destemps atraviesa cada tarde la laguna en el ligero bote de *Dákana* para ir a ver a la pequeña *musuba*...

#### «Se prohíbe cazar»

Aquel día en el hotel hubo gran movimiento y estrépito de bagajes.

Había llegado el vapor de la *Elder Dempster* y con él dos capitanes ingleses que venían a Liberia para cazar elefantes, hipopótamos, leopardos... todo lo que se dejara cazar.

¡Cazar! Palabra mágica colmada de ilusiones y peligros. Es muy posible que los animales contra quienes se preparaba aquella hecatombe, se estremecieran en su pellejo y huyeran variis millas bosque adentro, ventando el peligro.

Ocuparon los capitanes dos espaciosas habitaciones del hotel. Y empezaron a desembalar armas: carabinas, fusiles, pistolas, fusiles-ametralladoras, machetes, todo un arsenal. Se calculaba que con aquel armamento podía ponerse en serio peligro la integridad territorial de la República.

Eran de oír, por las noches, entre sorbo y sorbo de *whisky and soda*, las tartarinescas narraciones de caza que nos propinaban los dos capitanes ingleses.

Habían cazado zorros en Escocia, osos en Siberia, tigres y pinteras en la India y deseaban ahora derribar elefantes, jelefantes con el certero disparo de una bala explosiva.

Y se veían ya ante un enorme proboscido, con el rifle encarado, dispuestos a disparar.

Pero hacia días que estaban en Liberia y aún no tenían trazas de ir de expedición hacia el interior. ¿Qué pasaba? Todo eran viajes del hotel a la *Executive Mansion*, residencia del Presidente de la República, y de la *Executive Mansion* al hotel. No sacaban nada en claro, hasta que un día, cansado de tantas pretensiones, el Presidente les denegó el permiso que solicitaban para cazar.

Tuvieron que marcharse en el vapor siguiente de la *Elder Dempster*, a Sierra-Leona, llevándose sólo un pequeño leopardo vivo que habían comprado por unos chelines!

¡Qué de ilusiones perdidas!

Desde aquel día gritan las gentes en Liberia: ¡Vivan los animales! ¡Viva el buen Presidente protector! Y se ven, cerca de poblado, al principio de los grandes bosques donde moran las fieras, unos cartelones que dicen: SE PROHIBE CAZAR.

#### Marmelade?

—Marmelade?

Esta pregunta la lanzaba invariablemente cada noche, Valdivia, al ver aparecer por la galería del hotel a los *boys* que traían el *ataud* o *fretro*, donde con hu-

morismo un tanto macabro, transportaban la cena, que llegaba fría siempre.

Por la noche, Valdivia no comía más que mermelada y arroz hervido. Juntaba la mermelada al arroz y cucharada va, cucharada viene, se zampaba unos grandes platos.

Alguno entraba en deseos de imitarle, de probar aquel condumio, pero Valdivia no comía nada más y repartir con otro la mermelada y el arroz hubiera sido igual a no comer ninguno de los dos.

—Marmelade?

—Yes sir!

Los *boys* habían ya aprendido la palabra y no se olvidaban de encargar cada noche al cocinero del Restaurant:

—Marmelade por Mr. Valdivia.

#### Sus paraguas

Habíamos ya cenado.

El amigo Estruch, después de sus cotidianas libaciones, llegó al hotel acompañado de un respetable séquito de liberianos. Venían discutiendo.

Uno de los que le acompañaban se dirigió a Enrique Destemps, reclamando que Estruch le había roto el paraguas.

Efectivamente, Estruch enarbolaba en la mano derecha un viejo paraguas, cuyo puño pendía desgajado y hablaba de la hipotenusá. Nada decía referente al paraguas.

Se calmó al reclamante indicándole que al día siguiente pasara por la factoría y tendría un paraguas nuevo.

El amigo Estruch estaba borracho, borracho perdido, como cada noche.

Estas escenas se repetían con insoporrible frecuencia. Salía Estruch de visitas, llevando su paraguas recientemente estrenado. Invariablemente se lo dejaba olvidado no sabía donde. Y cuando salía de casa de Mr. Mills, medio bebido o bebido del todo, cogía el primer paraguas que le venía a mano, fuera de quien fuera.

Pero lo raro era que con tantos cambios nunca trajo un paraguas mejor que el suyo. Veíase siempre obligado a devolver el que había cogido indebidamente, pero nunca apareció el suyo, que era siempre nuevo.

Cuando llegaba al hotel le preguntaban:

—¿Quiere usted cenar, Estruch?

—No!—contestaba invariablemente—que me traigan *gin and bitters*.

Tomándole se quedaba dormido y lo acostaban inerte.

Al poco rato salía del cuarto con la sábana ceñida al cuerpo en forma de toga. Lo hacía cada día, con puntualidad de sonámbulo.

—¡Yo soy Nerón! ¡Aquí está Nerón!—decía a voces y daba grandes zancadas apoyándose de cuando en cuando en las paredes, para guardar el equilibrio.

Su figura pequeña, oscilante, vestida de tal suerte, producía hilaridad y pena al al mismo tiempo. Además decía necedades.

En una de sus entradas en la habitación, ya no volvía a salir. El cansancio y el alcohol le habían rendido, y se quedaba tumbado en la cama hasta la mañana siguiente.

Trabajaba durante todo el día para al atardecer salir con el paraguas nuevo, volver a empezar su ordinaria peregrinación, y perder su paraguas.

#### Silencio

Silencio y oscuridad por doquier. En el poblado *Kru*, allí en lontananza, brilla una lucecita.

Mis amigos, reclinados cómodamente en sillones de junco en la galería del hotel, se quedan mirándola, y mirándola obsesionados, se duermen...

Se duermen y sueñan... mientras un buen sembrador, sembrador pródigo, va sembrando lucecitas en la inmensidad del firmamento...

ERNESTO M.ª DETHOREY

### 30 años atrás

29 Junio 1893.—Telegrama de haber llegado los coros *Clavé* a Barcelona de los que formaba parte nuestro Orfeón Republicano.

Recibieron las bandas de regimiento.

Desfilaron delante del monumento de *Clavé*.

Se dieron vivas a Cataluña, Valencia y Baleares.

### Efemérides mallorquinas

29 Junio 1765

De orden del Comandante General se regaron el Borne y la Rambla de Palma, los coches hicieron la «rua» por el Borne.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

# INFORMACION LOCAL

## LA AVIACION MILITAR

### El "Dédalo," en Palma

#### Marcha de los tres aviones militares

Ayer a las 3 de la madrugada, fondeó en esta bahía, el buque de guerra portaviones *Dédalo*.

Es un buque de unas siete mil toneladas, algo menor, aunque de condiciones más o menos idénticas a su similar el buque porta aviones inglés, que, acompañando a una de las escuadras de aquella nación, estuvo en Palma.

El *Dédalo*, no fué construido expresamente para el servicio que desempeña, sino que, previas las oportunas modificaciones, de vapor mercante que era fué convertido en buque auxiliar de la aviación oficial española.

Era el *Dédalo*, uno de los vapores alemanes que se les puso por nombre *España*, y de los cuales se incautó el Gobierno español al terminar la guerra europea.

Presta excelentes servicios a la escuadrilla de aviación naval.

Salió a las 9 de la mañana juntamente con el contratorpedero «Osado», convoyando a los tres aviones que llegaron anteayer que a dicha hora salieron para Barcelona.

El «Osado», retornó llegando a las cuatro de la tarde a este puerto.

## Sucesos y desgracias

### Atropellado por un carro

El muchacho Miguel Reclosos, de diez años de edad, con domicilio en la calle de Bosch, fué atropellado por un carro, sufriendo la fractura de la pierna derecha.

Auxiliado por un guardia urbano fué conducido a la Casa de Socorro donde se le asistió.

### Por maltrato de obra

El jefe de la guardia urbana, señor Moyá, ha denunciado a la autoridad a una mujer domiciliada en la calle del General Barceló, por haber maltratado de obra a dos niños de corta edad, hijos de una vecina suya.

### Accidentes del trabajo

Han sido asistidos en la Casa de Socorro, por haber sufrido accidentes trabajando:

Andrés Puigserver, de 38 años, vecino de Establiments, que se produjo una herida contusa en el dedo medio de la mano izquierda con una herramienta.

José Colom, de 32 años, domiciliado en la plaza de San Antonio, 50, que sufrió una herida contusa en el tobillo izquierdo.

### Escándalo

En la avenida del Conde de Salent dos mujeres produjeron un escándalo insultándose mutuamente.

Intervino en la contienda un guardia urbano el cual las denunció a su jefe.

## Vida Marítima

### Movimiento del puerto

Sábado 28

#### Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Mallorca», capitán don Jaime Pl, con pasaje y carga general, en la que figuran 785 sacos de harina.

Procedente de Hernoaud y escalas, el vapor sueco «Bodia», capitán señor Hensskog, con cargamento de madera. Con signatario «La Comercial».

Procedente de Valencia, la balandra «Amparo Viñes», patrón don Miguel Nadal, con cargamento general. Consignatario, Señores Gabriel Mulet e hijos.

Procedente de Liverpool y escalas, el vapor de la Transmediterránea, «Marqués del Turia», capitán don B. Abraham, con carga de carbón y otros.

#### Salidas

Para Cabrera, saldrá hoy a las 7 de la mañana, la gasolinera correo «José Calat».

#### Servicio de vapores

#### VIERNES

De Palma para Barcelona a las 21.  
De Barcelona para Palma a las 20'30.  
De Barcelona para Ibiza a las 17.  
De Palma para Mahón a las 20'30.  
De Palma para Cabrera a las 7.  
De Cabrera para palma a las 14.

## La romería de San Marcial

### Fiesta religiosa

He aquí el programa de la fiesta que se celebrará en la parroquial iglesia de San Marcial, en honor de su titular, el 30 del corriente;

Día 29 de Junio. A las nueve de la noche se cantarán solemnes Completas, en preparación a la fiesta del Santo.

Día 30. Fiesta de San Marcial, costeadada por los devotos del Santo. A las tres de la madrugada se celebrará la primera misa de turno que tendrá lugar durante toda la mañana, cada media hora.

A las diez, misa mayor, que celebrará el P. Fray Arnaldo Rigo, ministro general de la Tercera Orden Franciscana, hijo de

aquel pueblo, y predicará D. Jaime Espases, Canónigo de esta Catedral. A las once y media, se dirá la última misa.

Todas las personas que visiten dicho templo pueden lucrar indulgencia plenaria en la forma acostumbrada.

### Fiesta cívica

La Ojería del Santo ha dispuesto, el siguiente programa, que constituirá la parte cívica de dichos festejos.

Día 29.—A las cuatro de la tarde, carreras de velocidad, para ciclistas. Partirán de la parroquia, llegando a Pont d'Inca y regresando a la parroquia de San Marcial. Los premios serán tres; de 25, 15 y 5 pesetas, respectivamente. Después de Completas habrá revelta y fuegos artificiales.

Día 30.—A las cuatro de la tarde, carreras para hombres y niños en el «cos» de «Son Veri». Habrá premios para extraños y otros para los corredores de la parroquia.

A las seis, baile al estilo del país, en la plaza de don Pedro de Veri.

Día 1.º de Julio.—A las cuatro de la tarde habrá carreras de cintas, bordadas con gusto y primor por distinguidas señoritas del pueblo, que ocuparán una tribuna al efecto preparada.

### Trenes extraordinarios

Día 30 de Junio de Palma a Marratxi, a las 5.—7'10.—8'40.—14.—17'15.—17'15.—18'35 y 20'10.

De Marratxi a Palma, a las 6'37.—7'15.—8'15.—9'4.—13'36.—15'24.—17'51.—19'30 y 19'45.

## EN SANTA MARIA

### Suicidio de una mujer

Anteayer, durante la noche, en la villa de Santa María se suicidó una mujer, arrojándose a una cisterna.

El martes por la noche, Juana María Dols Colomar, de 29 años, casada, habitante en un casa de campo sita en el cuartel 3.º número 4, después de pasar unas horas con su madre política y algunas vecinas de aquella barriada, se fué a la cama con una criatura de dos años de edad.

Su marido se hallaba ausente desde hacía varios días trabajando en una casa de campo.

A las dos de la madrugada, el vecino Pablo Verd Llabrés oyó llorar amargamente a la criatura.

Salió a la ventana para ver lo que ocurría y la vió en medio del campo, casi sin ropas que trataba de frito.

Fué inmediatamente en su auxilio y como en su casa no hallara a su madre la llevó a casa de su abuela, que vive cerca.

El Verd volvió a casa de la Dols y no encontrándola, supuso si le hubiera ocurrido alguna novedad y fué en busca de las autoridades.

El Juzgado ordenó se practicara un reconocimiento y la Dols fué hallada en el fondo de una cisterna ya cadáver.

Practicadas las oportunas diligencias, fué trasladado el cuerpo inanimado al cementerio.

Se dice que la suicida padecía fuertes ataques de enagenación mental.

## Deportes

### La Copa Alabern

Con motivo de la negativa del «Alfonso XIII», el «Balears» se dirige a la opinión deportiva

Ayer recibimos la siguiente carta: «Palma de Mallorca 28 Junio de 1923 Señor Director de EL DIA.

Muy señor mío: Mucho le agradeceríamos tuviera la bondad de prestar favorable acogida en el diario de su digna dirección, al presente remitido a la opinión deportiva.

Por lo que le quedan muy agradecidos, los componentes de la Junta Directiva del «Balears F. C.»—El Presidente, J. Llabrés.

### A LA OPINION

La contestación dada por la Real Sociedad Alfonso XIII al señor Alabern, es un inhábil modo de evadirse que confirma la vox populi, que su equipo es temible en su campo, con su público y sus árbitros.

Para gustar mejor a la opinión, contra nuestro gusto nos vemos precisados a poner en conocimiento de la misma unos cuantos datos históricos.

Por incomparecencia de unos jugadores, fulmos eliminados de la Copa Mallorca, quedando rotas las relaciones con la sociedad organizadora, que es el Alfonso XIII. A fin de reanudar estas últimas entre el Alfonso y Balears, fuimos a visitar a varios directivos (hoy reelegidos) del Alfonso y en todos sólo encontramos ofrecimientos de cooperación a la tan deseada armonía.

Visto el feliz éxito de nuestras negociaciones, nos dirigimos por carta al Presidente del Alfonso solicitando armonía entre ambas sociedades obteniendo la siguiente contestación en carta 11 de Mayo de 1923:

«Sr. Presidente del Balears F. C.

Muy señor nuestro: Enterada la Junta Directiva de esta Real Sociedad de los deseos de la Sociedad de su digna presidencia en su comunicación del día 2 de este mismo mes, ha acordado expresar a ustedes que continuaremos laborando incesantemente en pro del fut-

bol sin otras miras que las de engrandecer y ennoblecer nuestro sport favorito, y que en nosotros encontrarán siempre favorable acogida y decidida protección todos aquellos que sigan en su actuación el camino que requiere el sport que cultivamos, no oponiendo, por consiguiente, trabas ni dificultades a quienes noblemente lo fomenten.

De Vds. etc., etc. Por la R. S. Alfonso XIII.—José Ramis de Ayreñor.

La opinión verá en qué forma cumple la Junta del Alfonso lo que promete y firma. No será que se hallan en pugna el señor Presidente, firmante de la carta anteriormente copiada y el señor Secretario que firma el remitido que nos ocupa?

Ignoramos, después de lo anteriormente expuesto, en qué fantásticos motivos se funda la R. S. para sacrificar su amor (?) al deporte; entendiéndolo que la caballerosidad que debe adornar a una Real Sociedad debe estar muy por encima de balades y supuestos motivos, que su dirección y quizás nadie más que su dirección sienta.

Por otra parte hemos de hacer constar, que la Sociedad Balears, llegada a su mayor edad, siente para la R. S. un cariño muy diferente al que le fué demostrado en cierto campo levantino donde abastieron su orgullo y se puso en evidencia que, el que sientra vientos, recoge tempestades.

Nosotros, más fieles al ideal deportivo, que a la política de club, que sólo graves daños al fútbol irroga, nos eliminamos voluntariamente de la proyectada Copa Alabern, para que nuestra presencia, no sea obstáculo del encuentro «Regional-Alfonso».

Cedemos pues, aunque lamentándolo, el honoroso sitio que el señor Alabern nos brindó amablemente.

Ahora bien: El Almirante de la Real Escuadra Inglesa que últimamente nos visitó, cedió una Copa para que fuera disputada en challenge, entre todos los equipos de Palma, trofeo que juntamente con la Copa Mallorca (ganada en buena lid por una sociedad local) se halla cual el arpa del poeta: silenciosa y cubierta de polvo, en la vitrina de trofeos de la Real Sociedad.

Fácil será comprender, que si cedemos en esta ocasión, apelaremos a todos los medios legales, antes que ser eliminados del challenge, del deportivo Almirante.

Creemos muy equivocada la política de una minoría impuesta a los demás.

Sin pretender aconsejarles (solo a título de información) ponemos en conocimiento de los alfonsoinos y afición en general, que la Junta (o secretario) que tantos arreos demuestra en cuestiones poco deportivas, ha tenido que recurrir a última hora a un señor particular, para poder ser federados, ya que de nada se habían ocupado.

Y ahora, el público desapasionado juzgará esta cuestión.

### Nuestro juicio sobre el Unió Sportiva de Figueras

Estos pasados días en las peñas deportivas ha sido objeto de animados comentarios la opinión que exteriorizamos acerca de la valía del equipo «Unió Sportiva» de Figueras, a raíz de su primer encuentro con el «Alfonso XIII».

Y entre los comentarios no han faltado los de censura a nuestra opinión por parte de apasionados elementos, muy partidarios del viejo adagio «a los míos con razón y sin ella».

No para sincerarnos, pues la constante asistencia de la sana opinión deportiva a nuestras tendencias y opiniones es nuestro máximo galardón, queremos reproducir, ya que ellos vienen a confirmar nuestras opiniones, unos párrafos de «Madrid Sport» juzgando al «Unió Sportiva», después de su encuentro con el «Levante».

Helos aquí: «Las líneas delanteras estuvieron siempre faltas de inteligencia en las jugadas y oportunidad en los remates».

El equipo U. S. de Figueras dominó más que sus contrarios y se mostró como un conjunto regular».

Luego prodiga alabanzas a Walter y a los medios alas y del resto dice: «bajan mucho con relación a ellos el resto del equipo».

No es la primera vez—y presumimos no será la última—que nuestras opiniones, que, dicho sea de paso no son exteriorizadas con vistas a taquilla alguna, coinciden con las de la prensa profesional.

Y esta es la mejor contestación a los comentarios en son de censura de que han sido objeto nuestras apreciaciones.

### En Alaró.—Isleño F. C. Alaró C. M.

Hoy, festividad de San Pedro, tendrá lugar en Alaró un encuentro entre los equipos citados, el cual ha despertado gran interés, por tratarse de los dos equipos rivales de aquella villa.

### Partidos para hoy.—Alfonso XIII-Cataluña de Badalona se disputará una Copa

Esta tarde en el campo de Buenos Aires tendrá lugar el primer encuentro entre la Real Sociedad y el club catalán Cataluña, que en otra ocasión ya nos visitó dejando buenos recuerdos.

La Directiva del Alfonso ha ofrecido una Copa que se disputarán ambos equipos en los partidos de hoy y del domingo próximo.

Leemos que los catalanes alinearán el siguiente equipo:

Mardén, Masía, Ibañez, Cotet, Vives, Folch, Rovira, Durán, Bosch, Nadal y Ribó.

### La Copa Regional-Balears

También en el campo de los Hostalets se jugará el primer partido de la Copa que se disputan dichas sociedades.

Hé aquí la composición de los bandos:

Regional: Titi, Salleras, Macareno, Alberti, Ruso, Vich, Güell, Rosselló, Benito, Bonnin y Llabrés.

Balears: X. Hennes, Jordá, Xifoni, Pons, Jaume, X. Font, Ramis, Compte y Massanet.

Empezará el partido a las cinco y media.

## Del Carnet

Ayer mañana regresó de Barcelona nuestro querido Director don Joaquín Domenech.

Vino también de la ciudad condal el Delegado de la Transmediterránea en esta ciudad, nuestro buen amigo don Antonio María Qués.

Igualmente llegó ayer mañana de Barcelona el Canónigo Doctoral de esta Santa Iglesia Catedral Basílica don Nadal Garau, que regresa de Lourdes junto con la peregrinación por él organizada y dirigida.

De Barcelona vinieron también el oficial de Hacienda don Juan Nadal, el jefe de transportes de Intendencia don Venancio Reico, acompañado de su distinguida familia, don Salvador y don Mariano Morell de Oleza, el Beneficiado de la Catedral don Bartolomé Real, los Vicarios de la Soledad y de San Sordina y los PP. Reus y Morey de San Felipe Neri, quienes regresan de la peregrinación a Lourdes.

Desde hace unos días se ve obligado a guardar cama a causa de molesta dolencia nuestro distinguido amigo el Contralmirante don Francisco Pou.

Hacemos votos para que el enfermo se vea pronto restablecido.

### ACTO DE COMPAÑERISMO

### El «Orfeón Mahonés»

El «Orfeón Mahonés» realizó ayer tarde una excursión a Sóller, saliendo en el tren de las tres y regresando a las siete.

En aquella ciudad obsequió al Ayuntamiento con una serenata.

Por la noche, a las diez, estuvo en la «Asistencia Palmesana» donde cantó varios coros en obsequio del «Orfeón Mallorquí» y demás socios.

Además, la banda de guitarras y bandurrias formada por los coristas del referido «Orfeón Mahonés» ejecutó varios números de su repertorio.

Asistieron al acto numerosas familias de asociados, algunos miembros de la Junta de la «Asistencia Palmesana» y el presidente del «Orfeón Mallorquí» señor Quintana.

Los coristas mahoneses fueron obsequiados con un lunch.

El «Orfeón Mahonés», que fué muy aplaudido, embarcará esta noche para Mahón.

## El servicio aéreo Palma-Barcelona

### El viaje de ayer.—Suspensión del servicio

Ayer mañana a las ocho y cuarto salió para Barcelona el hidro *Menorca* M-18, pilotado por Mr. Peit.

A las 9'50 llegaba sin novedad a la ciudad condal.

El hidro *Menorca* amerizó nuevamente en Palma de regreso de Barcelona por la tarde a las 4'40.

Nuestro querido colega «La Ultima Hora» publica anoche las siguientes líneas:

«Como saben los lectores, la «Aero-Marítima Mallorquina» tiene autorización de los Ministerios de Fomento y Marina, para reanudar el servicio postal-aéreo Palma-Barcelona, y en consecuencia para transportar pasajeros y mercancías.

Falta tan solo la autorización de la Dirección General de Comunicaciones para que se pueda transportar la correspondencia.

La Dirección de la «Aero», interin se recibía dicha autorización, pues dependía ella de varios trámites—burocráticos, dispuso que empezara el servicio aéreo con pasajeros, y así se ha hecho con un resultado excelente, que ha demostrado la pericia del personal técnico y las excelencias del material que posee dicha compañía.

Estos viajes acarrearán un crecido gasto a la «Aero» que no compensan los pasajeros que circulan, y como sea que la autorización para el transporte de la correspondencia tarda más de lo que se creía, la Dirección ha resuelto que a partir del día 1.º se suspendan los viajes,

hasta que por la Dirección General de Correos se autorice el transporte de correspondencia.

Es de desear que no se haga esperar mucho esta orden, pues aparte de los beneficios que este servicio acarrea a Mallorca, no es justo que se paguen con un perjuicio tan grande los desvelos y trabajos de los que con tanta fe han luchado para el triunfo de la «Aero-Marítima» que al fin y al cabo no es más que una contribución al triunfo de la aviación civil en España.»

## Cine La Protectora

Hoy de 3 y media a 11

## IRENE LOCURA Y FUEGO Y UNA CÓMICA

Domingo próximo: PROGRAMA NUEVO

## EL GREMIO

### Sorteo de acciones

A tenor de lo dispuesto en el artículo 3.º letra D. de la escritura de traspaso de la sociedad «El Gremio» a favor de Don Francisco Miret, el miércoles 4 de Julio, a las cuatro y media de la tarde, en la Federación Patronal de Mallorca, se efectuará el tercer sorteo para la amortización cincuenta acciones, lo que se hace público a los efectos procedentes.

Palma 28 de Junio de 1923.—El Secretario, Miquel Busquets.



## Sombrerería, Camisería

Artículos propios para Caballero

Grandes existencias en sombreros paja última novedad y precios limitadísimos.

Jaime II, 42 frente casa Matons

## EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio telegráfico.  
Nutrida información local y de las Islas.  
Selecta colaboración.  
Publica OCHO páginas diariamente.  
Administración y Redacción Danús, 2  
Talleres e imprenta Santacilla, 3  
PALMA DE MALLORCA

Correo apartado n.º 22. Teléfono n.º 284  
HORAS DE DESPACHO  
De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

## SALPIÉS

SALPIÉS incomparable compuesto salino de propiedades desinfectantes, astringentes y calmantes. Las personas de pies delicados encontrarán en el SALPIÉS el fin de sus molestias, callos, durezas, ojos de gallo, sabañones, irritaciones y sudores; desaparecen tomando cada dos o tres días un baño de SALPIÉS.

USO.—Echese dos cucharadas soperas en dos litros de agua bien caliente, ténganse los pies sumergidos durante quince o veinte minutos. La mejor hora de tomar el baño es antes de acostarse.

En muchas enfermedades de la piel tiene el SALPIÉS una eficacia grandísima sobre todo en ciertas dermatosis y herpes.

Pídase en todas las Farmacias

Precio: 0'75 Ptas.

UNA CARTA

La huelga de albañiles

Los de la Sociedad «El Trabajo» no van a la huelga

De la Sociedad de Obreros Albañiles y similares de Palma y sus contornos «El Trabajo» recibimos anoche la siguiente carta:

«Sr. Director de El Día.

Muy señor nuestro: Le agradeceremos la inserción de esta convocatoria en el periódico de su digna dirección. Gracias anticipadas por S. S. S., El Comité.

Habiendo formulado y presentado el Sindicato Unico unas bases a los patronos, las que consistían en regular el horario y 2 pesetas más en los salarios existentes.

Cuya petición fué desechada en su totalidad por la Patronal. Hay que advertir, que dicho Sindicato Unico hizo caso omiso de comunicar los propósitos de formular petición alguna a la sociedad de albañiles «El Trabajo», que reside en la Casa del Pueblo, la cual está compuesta por la mayoría del gremio.

Celebrando después reunión general el Sindicato Unico para decidir la conveniencia de declarar la huelga, acordando la reunión de consultarlo antes con nuestra entidad.

Después de haberse cursado varias comunicaciones entre ambas partes y cambiar impresiones «El Trabajo» convocó al gremio para tratar la actitud adoptada por el Sindicato Unico, acordándose en la citada reunión, por mayoría de votos, rechazar la fórmula de la petición presentada por la otra entidad, y al mismo tiempo comunicarle el deseo de confeccionar una nueva petición con el asentimiento de todo el gremio.

En junta general celebrada en 28 del que cursa, acordó el Sindicato declarar la huelga para el próximo lunes 2 de Julio, no haciendo caso de nuestros deseos.

Por cuyo motivo, el Comité de «El Trabajo» convoca a todos los albañiles en general a la reunión que se celebrará el día 1.º del mes entrante, en su local social (Ballester, 32) Casa del Pueblo, para tomar medidas encaminadas para seguir frente al movimiento.—El Comité. Palma 28 Junio 1923.»

Fomento del Turismo

Asamblea General del día 27 Junio de 1927

Presidida por el señor Alzamora fué abierta a las 18'30.

Fuó aprobada el acta de la Asamblea última y fueron reelegidos por unanimidad los vocales don Fernando Alzamora, don Emilio Darder, don Rafael Blanes y don Francisco Vidal, los cuales reglamentariamente terminaban ahora. Se hicieron los nombramientos de don Fernando Alzamora Gomá para presidente y don Antonio Mulet Gomila para secretario.

Dió cuenta el Tesorero de la situación económica de la Sociedad, número de socios y estado de cuentas tirajes de propaganda, y después de leída y ampliada verbalmente la nota de los asuntos que han constituido principalmente la actuación de la Sociedad en el pasado ejercicio, levantóse la sesión sin que fuese presentada proposición alguna para su discusión.

Tiro Nacional

Programa para el día 1.º de Julio.—A las 8 empezarán dos tiradas, cerrándose la matrícula a las 11.

Primera para socios de 3.ª y sin calificar: Fusil a 150 m.—10 balas en posición libre. Matrícula, 1 peseta, una repetición a 0'50 cts.—6 premios.

Segunda para socios y somatenes: Pistola automática o revólver.—Blanco de 50 cm.—Distancia para el calibre 6'35, 15 m.

Distancia para el calibre superior 20 m.—Bulas 10.—Matrícula 1 peseta.—Una repetición 1 peseta.—Premios 6.

La Comisión se reserva el derecho de aumentar el número de premios en ambas tiradas si la concurrencia de tiradores a su juicio lo requiere.

Tirada para el jueves día 5 a las 3'30. Paro socios de 3.ª y sin calificar: Fusil a 150 m.—15 balas en las tres posiciones.—Matrícula 1 peseta sin repetición.—6 premios.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

Incendio intencionado

La Guardia civil del puesto de Algaída da cuenta al Gobernador de haber denunciado al Juzgado a un individuo llamado Miguel Torres Vich, como presunto autor de un incendio de un montón de haces que Miguel Seguí Amengual tenía en una era hacinadas en las inmediaciones de una casa de campo del cuartel 3.º número 30.

Las pérdidas materiales ascienden a 350 pesetas.

El Reglamento de carreteras

Han sido denunciados a la competente autoridad por la Guardia civil de los puestos de Palma, El Terreno y Marratxí varios conductores de vehículos por infracción del Reglamento de policía y conservación de carreteras.

Trigal incendiado

En la finca denominada «Ca'n Deyá» del término de Marratxí, propiedad de Miguel Romaguera Cañellas, ardió un trigal.

Acudieron varios vecinos logrando extinguir el fuego.

El siniestro se supone fué casual, ocasionado sin duda, por alguna chispa que debió desprenderse de la maquina de algún tren, pues la línea de Palma a Manacor atraviesa dicha finca.

Se quemaron unas veinte áreas de trigo que se valoran en 600 pesetas.

DE LA FEDERACION PATRONAL

La fiesta de Ramón Llull

Atendiendo a ruegos que le fueron dirigidos por la Comisión de Cultura del Ayuntamiento de esta ciudad, y que estimó muy del caso, el Presidente General de la Federación Patronal de Mallorca, ha dirigido una carta circular a todos los presidentes de las secciones gremiales que constituyen dicha Federación, rogándoles que todas las industrias cesen en el trabajo a las dos de la tarde del día 3 de julio próximo, para que los trabajadores puedan solemnizar la fiesta que se celebrará dicho día en honor del Beato Raimundo Llull.

ACTO SINDICALISTA

Mitín para el domingo en el Balear

El Comité de la Federación Local de Sindicatos Obreros nos ruega hagamos público que el próximo domingo se celebrará en el Teatro Balear a las 10 de la mañana un mitin de solidaridad para las obreras de Barcelona y las obreras en huelga de la fábrica de camisetas del señor Escapa, en el que tomarán parte los siguientes delegados de la Confederación Nacional del Trabajo: Rosario Dulced, Sebastian Clara y José Gimenez.

En el que esplanarán de una manera detallada el conflicto del Ramo del Transporte.

Arbitrio sobre pasajeros

De la Junta de Obras del Puerto recibimos la siguiente nota:

«Aprobadas por Real Orden de 1.º de febrero último las tarifas revisadas por la Junta, desde primero de Julio próximo regirá sobre los pasajes en navegación de cabotaje el siguiente arbitrio:

- 1.ª clase, 0'50 pesetas.
2.ª clase, 0'25 id.
3.ª clase, 0'125 id.

Cuyos arbitrios hará efectivos la Compañía Transmediterránea al despachar los pasajes.»

La Delegación de la Compañía Transmediterránea nos comunica, que a partir del 1.º del entrante mes de Julio, en que entrará en vigor un arbitrio creado por la Junta de Obras del Puerto de Palma sobre embarque y desembarque de pasajeros, el precio de los billetes sufrirá el aumento de este arbitrio que es de 0'50 pesetas por los pasajes de primera, 0'25 por los de segunda y 0'125 por los de tercera.

Concesiones eléctricas

Por este Gobierno civil se han otorgado las siguientes concesiones:

A don Bartolomé Mir Rosselló para instalar en Establiments una Central eléctrica para alumbrado y fuerza motriz juntamente con su correspondiente red de distribución.

A don Antonio de España y Serra para sustituir el motor de la instalación eléctrica que tiene establecido en Sineu por otro de gas pobre de 40 H. P. y modificar las tarifas de suministro de fluido eléctrico.

Y a don Pedro Guel Ribas para construir en María una pequeña Central generadora de electricidad para servicios de alumbrado y fuerza motriz.

Muerte repentina

Ayer, a las cinco y media de la mañana, al dirigirse a la fábrica de tapices que don Pedro Bosch posee en la calle de Honderos, donde trabajaba María Arbuna Bauzá, de 43 años, domiciliada en la calle de Berard, 2, sufrió un accidente, falleciendo pocos momentos después.

Avisado el Juzgado de Instrucción del distrito de la Lonja se personó en el lugar del suceso, ordenando el levantamiento del cadáver, después de instruir las oportunas diligencias.

Publicaciones recibidas

Quaderns d'estudi.—El número 25 de esta publicación del «Consell de Pedagogia» de la Mancomunidad de Cataluña contiene el siguiente sumario:

«Pere Coromines, La raó subjectiva de l'interés del diner; J. M. Capdevila La Filosofia de Giovanni Gentile, per Emile Chiochetti, (continuació); Josep Barbara, L'Educció musical en l'escola primària; M. Raventós, Antecedents de la Guerra europea (continuació); P. M. Bordoy-Torrents, Les fórmules romanes de la vida política; X. Griera, Un manuscrit català de Geografia; Reproduccions: Els arguments d'Einstein, per François Vial; Bibliografia.»

Butlletí dels Mestres.—El sumario del último número de este quincenal es el siguiente:

«El postulat de l'audacia.—Pedagogia: Psicohigiene infantil. Psicohigiene intelectual, per Emili Mira.—Els delegats a l'Assamblea de Girona, per J. Figarola.—Vida Escolar: Excursions entomològiques pel Maig, per Joaquim M.º de Barnola, S. J.—Per l'ensenyament de la Geografia. Pluges a Catalunya durant la tardor de 1922 i l'any meteorològic de 1921-22, per Joaquim Febrer.—Llibres.—Revistas.—Notícies breus.»

Mater Purissima.—El número de Junio de esta publicación inserta el siguiente sumario:

«Una promesa en nombre de todas por M.ª de los Dolores.—De Carmen a Maruja, por F. Catany.—Poesía a Jesús, por Alberta Giménez.—Amor constante al S. Corazón de Jesús, por M. Gari.—Un gorrión me dió un susto tamaño, por C. Pujadas.—Sóller, por J. Aguiló. Crónicas de los Colegios: Recordando, de Valencia.—Id a Maria, de Agullent.—Impresión de una fiesta en el Colegio de Onteniente.—Una fiesta en mi Colegio, de Onteniente.»

Noticias: Palma, Villa Alegre (Establiments).—Manacor, Cañamelar (Valencia).—Día de retiro.—Para oportuno envío de datos.

Neerológicas. Lista de federadas (continuación).»

Teatros

Lírico

Anoche con la opereta del maestro Guerrero «La Montería» debutó el barítono mallorquín José L. Moll.

Había verdadera expectación y curiosidad por oír a nuestro paisano, de quien tenía inmejorables referencias nuestro público.

Este no se vió defraudado en su interés, pues José L. Moll cantó la parte de Edmundo con verdadero acierto.

Posee nuestro paisano una bella media voz y canta con delicadeza y refinamiento de arte italiano.

El público le aplaudió con justicia y verdadero cariño.

GACETILLA

CAJA MUTUA POPULAR.—El Delegado en Baleares de Caja Mútua Popular (Sociedad Cooperativa de Ahorro y Crédito) don José Masip nos ha remitido un ejemplar de la Memoria presentada a la Asamblea del presente año la cual contiene el Balance correspondiente al ejercicio de 1922.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma. Jefe de día.—Comandante de Palma don Pedro Liompart. Imaginaria.—Comandante de Artillería don Diego Pascual. Hospital y provisiones.—7.º Capitán de Artillería. Vigilancia.—4.º Oficial de Palma. D. O. de S. E.—El Coronel Sargento mayor Baldomero de la Portilla.

LA REVISTA «IBÉRICA»

Nuevas estaciones aerológicas

El interés por el estudio de la alta atmósfera se ha acrecentado en estos últimos años a medida que el desarrollo de la aviación hizo notoria la importancia del conocimiento del medio en que ha de desarrollarse su marcha.

En España, desde 1912, se lanzaban ya globos pilotados para estos estudios en Tenorife (Canarias); en 1913, se inició el lanzamiento también desde Madrid, y en 1914, en los observatorios de Barcelona, San Fernando y La Coruña.

En la actualidad, según vemos en el n.º 483 de la revista «Ibérica», se han inaugurado dos nuevas estaciones aerológicas dedicadas a estos estudios, la del Observatorio del Ebro, tan famoso ya por sus estudios físico-cósmicos, y la del Observatorio de Armilla (Granada).

El sumario del citado número de «Ibérica» es el siguiente:

«Nuevas modalidades de corrientes en Electroterapia, Dr. L. Clerra Terré.—Reglamento para estaciones radioeléctricas particulares.—Estaciones aerológicas.—Congreso de pediatría.—El cultivo del taco. México. El eclipse de Sol del próximo septiembre. Profundidad del foco de los terremotos.—El interferómetro de Michelson y el diámetro de las estrellas.—Destrucción de un dirigible norteamericano.—Empresas eléctricas del Japón. Sobre la edad y sexo de algunas anguilas del Ter y Onar (Gerona) y de la desembocadura del Llobregat, A. Gandolfi.—Episodio aerostero oscurecido, A. García.—Protección de la naturaleza en España, L. Navás, S. J. Bibliografía.»

Religiosas

Día 29.—Festividad de San Pedro y San Pablo.

La fiesta de tan gloriosos apóstoles se celebra juntamente porque ambos en un mismo día sufrieron el martirio.

En el día de hoy se conmemora más en especial al principio de los apóstoles y en el de mañana a San Pablo.

Pedro fué el discípulo más distinguido por Jesucristo. Llamábase Simón y era casado aunque sin hijos; más cuando el Salvador le admitió entre sus discípulos le llamó Cefas o Pedro, que significa piedra.

LA FILADORA

Grandes Depósitos de Varias Fábricas de Tejidos CON VENTA EXCLUSIVA PARA LAS ISLAS BALEARES

La casa mejor surtida y que continuamente recibe Grandes Partidas a fuera de precio

Grandes existencias en Pañería, Lanería, Géneros blancos, Géneros de punto, Driles y Listas del País, Pañolería de Seda, Lana y Algodón, Especialidad en Pañuelos de tamis de 7/4 y 9/4 y toda clase de géneros para artículos de vestir.

Para comprar con ventajita hay que suprimir los intermediarios

LA CASA MÁS ECONÓMICA DE BALEARES

Ventas al Contado Casa de Confianza PRECIO FIJO

125 - San Miguel - 125 Junto a la Plaza del Olivar

NOTA.—Esta casa no anuncia Precios por vender todos los artículos a Precios de Fábrica

Exclusivas

CASA BAR-LOCK

Nuevo modelo

CORONA

Ptas. 550



completo con estuche, accesorios y garantía.

Ventas a plazos

7, Quint, 7 - PALMA

CONSULTORIO DE UROLOGIA

DE LOS

HERMANOS ALOMAR

Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de Paris Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato Tratamiento moderno de la SÍFILIS

Avenida de Alejandro Roselló n.º 101 (Entre Estaciones y Teatro Balear - Teléfono 357)

CONSULTA

DIARIA: de 2 a 6. - DOMINGOS: de 9 a 12. ESPECIAL de 10 a 12 los martes, jueves y sábados. Sesiones y Consulta Económica PARA OBREROS de 5 a 7 tarde.

Pedro acompañó siempre a Jesús, fué admitido a presenciar la resurrección de Jairo; asistió a la transfiguración y la oración del Huerto; fué siempre el primero en las manifestaciones de afecto al Divino Maestro, y si bien durante la Pasión le negó tres veces, lo lloró toda su vida, aunque Jesucristo se lo había perdonado al exigirle una triple confesión de su amor.

San Pedro recibió la representación de Jesucristo y el encargo de regir su Iglesia y fué el primer discípulo que predicó después de recibir el Espíritu Santo, y en su primer sermón convirtió tres mil israelitas y en el segundo cinco mil.

Obraba estupendos milagros y de todas partes acudían enfermos, para que siguiera les tocara la sombra del santo apóstol, y se viesen curados.

Siete años tuvo su cátedra en Antioquia, y veinticuatro en Roma, donde el año 67 fué sentenciado a morir en cruz; al efectuar la sentencia, Pedro, por humildad rogó que lo pusiesen cabeza abajo, lo que alcanzó.

Cuarenta Horas

Concluyen en San Jaime, en honor del Delfico Corazón de Jesús. Fiesta principal. A las siete y media de la mañana, comunión general por el Muy I. Sr. D. Francisco Esteve, Canónigo de esta S. I. C. B.; a las ocho y media Exposición de S. D. M. y a las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el Reverendo P. Alfonso Veray S. J.

Por la tarde a las siete y cuarto, rezo del Sto. Rosario, ejercicio al Sagrado Corazón, conclusión del Triduo con sermón por el mismo orador de la mañana; solemne Te-Deum y reserva de S. D. M.

CIRCULAR GUBERNATIVA

Los locales para espectáculos

El Gobernador civil publica en el «Boletín Oficial» la siguiente circular:

«Habiendo transcurrido con gran exceso el plazo concedido por este Gobierno a los señores Alcaldes de esta provincia por circular del día 15 de los corrientes inserta en el «Boletín Oficial» núm. 8814 correspondiente al día 16, para la remisión de la relación de todos los locales que existan en sus respectivos términos municipales en los que, permanente o temporalmente se verifiquen espectáculos públicos, comprendiendo dicha relación

tanto los locales cerrados (teatros, cinematógrafos, salones, etc.) como los descubiertos (plazas de toros, velódromos, hipódromos, etc.) sin que los señores Alcaldes de Alaró, Búger, Campanet, Costitx, Escorca Inca, Llubi, Maria, La Puebla, Selva, Alayor, Ferrerías, Mahón, Mercadal, San Luis, Villa Carlos, San Antonio, Santa Eulalia, San José, San Juan Bautista, Ibiza, Formentera, Buñola, Calviá, D'yá, Esporlas, Estallenchs, Marratxí, Sta. Eugenia, Soller, Capdepera, Felanitx, Manacor, Montuiri, Petra, Porreras, Santanyí, Son Servera, Villafraanca y San Lorenzo hayan cumplimentado el servicio de referencia; he acordado prevenirles que si en el término del quinto día no remiten a este Gobierno la referida relación, les impondré el máximo de la multa que determina el art. 134 de la ley municipal, con la que desde luego quedan conminados.

Palma 28 de Junio de 1923.—El Gobernador, José Sanmartín».

Le Printemps

SAN NICOLÁS, 3-5

Recibidas las Novedades para Señora y Caballero

Gran surtido en Retinas, Crespones, Foulards, Tricots, Marrócaín lana y seda, Percales, Géneros blancos, etc, etc.

Crep. Marrócaín seda 45 Ptas. corte Crespón seda 30 ptas. corte Percal camisas color sólido 5'95 ptas. corte

ESPECIALIDAD EN MEDIAS PRECIOS SIN COMPETENCIA Visite esta casa antes de comprar.

HOTEL RITZ BARCELONA

Precios de pensión completa: en el Hotel y Anexo: 25, 27'50, 30, 32'50, 35, 37'50, 40 pesetas diarias.

Pidense las habitaciones por su tarifa. TEL.: RITZOTEL - BARCELONA

# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## De Madrid

### Asuntos de Baleares

#### El señor Alemany en el Congreso

Madrid, 28 a las 18'30.—El diputado por Mallorca señor Alemany ha tratado hoy extensamente en el Congreso de varios asuntos de Baleares relacionados con el Ministerio de Fomento, como son, la construcción de la Granja Agrícola, el estado de las carreteras, las obras a realizar en el puerto de Palma y el deseo general de que sea declarado Miramar Parque Nacional.

Ha comentado el señor Alemany las aspiraciones de su distrito en los distintos aspectos citados y ha expuesto otras cuestiones que responden a los deseos de Mallorca.

El ministro de Fomento, al contestar al discurso del señor Alemany, ha ofrecido resolver unas cuestiones y estudiar las otras con gran interés.

### Política

#### Cambó y el presidente de Guerra y Marina

Madrid, 28 a las 18.—El general Aguilera ha desmentido el rumor circulado de que como presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina había escrito una carta al señor Cambó ofreciéndole secundar la actitud que adoptase al volver éste a la política.

### La cuestión de Marruecos

#### El jefe rebelde Amogar, herido

Melilla, 28.—Por confidencias se sabe que el día 5 resultó gravemente herido el jefe rebelde Amogar, que fué trasladado a Alxdir.

Este jefe actuó de guardián de los prisioneros y se distinguió cobardemente por la crueldad con que les trataba.

Además Amogar había puesto grandes dificultades al rescate, pudiéndose decir que lo realizó casi contra su voluntad.

Los emisarios de este jefe rebelde recorren las cabilas procurando mantener la excitación contra España pero, según parece, no son muy bien acogidos.

### La cuestión de Barcelona

#### El nuevo gobernador señor Portela

Madrid 28 a las 18.—Anoche cenaron juntos el presidente del Consejo, el ministro de la Gobernación y el nuevo gobernador de Barcelona señor Portela para cambiar impresiones acerca de las condiciones en que ha de ir este último a ocupar el gobierno de dicha capital.

Hoy se publicará el decreto nombrándole y en el expés de esta tarde marchará a posesionarse del cargo.

#### Portela a Barcelona

Madrid 28 a las 24.—El señor Portela ha salido en el expreso para posesionarse del gobierno civil de Barcelona.

Dijo a los periodistas que había aceptado el cargo, sabiendo las dificultades que entrañaba, por el bien de España.

Añadió que pondría al servicio de la Patria toda su buena voluntad.

### Congreso

#### Varios asuntos.—Petición de don Luis Alemany

Madrid, 28 a las 22.—Se abre la sesión a las cuatro.

Preside Melquiades Alvarez.

En el banco azul los ministros de Hacienda y de Instrucción Pública.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Los señores Nougués, Martínez y Guerra del Río hacen ruegos y preguntas de interés local.

Marcelino Domingo anuncia una interpelación acerca del Ayuntamiento de Tortosa.

El señor Alemany se interesa para que

se aumente la consignación de la Granja Agrícola de Palma y la construcción de carreteras en Mallorca.

El ministro de Fomento promete atender dichos ruegos.

Se formularon otros ruegos de escaso interés.

Continúa la discusión de la respuesta que debe darse al

### Mensaje de la Corona

#### El problema catalán

El señor Martínez Domingo se ocupa de la situación actual de Barcelona atacando duramente al Gobierno.

Analiza el pleito catalán.

Dice que los gobiernos de Maura y del Conde de Romanones ofrecieron la autonomía a Cataluña.

Termina diciendo que el problema catalán necesita ser resuelto con armonía y no con la indiferencia de los gobiernos.

Le contesta el ministro de Instrucción Pública manifestando que el Gobierno estudiará y resolverá el problema.

Rectifica el señor Martínez Domingo diciendo que, si el Gobierno esta animado de los mejores propósitos debe presentar un proyecto de autonomía aunque sea con restricciones.

El ministro de Instrucción Pública dice que esto desea el Gobierno con la colaboración de los regionalistas.

Interviene el señor Maciá.

Hace historia del regionalismo de Cataluña.

Dice que esta aspira a lograr la libertad y la independencia incluso apelando a medios violentos.

El señor Pla Daniel manifiesta que en Cataluña no se siente el separatismo, aunque advierte al Gobierno que se atraviesan momentos de verdadera gravedad.

Interviene el señor la Cierva excitando al Gobierno que reconozca la necesidad de discutir ampliamente el problema catalán, igual que se hace con el problema marroquí.

Termina pidiendo que conste su voto en contra si no se vota nominalmente el Mensaje.

El ministro de Hacienda manifiesta que a los problemas sociales de Cataluña se les dá directamente solución.

El señor Martínez Domingo rectifica nuevamente.

Cree que si Cataluña se gobernase a si misma resolvería fácilmente los problemas sociales.

Marcelino Domingo censura al Gobierno por existir de hecho el estado de guerra en Barcelona, por intromisiones de la autoridad militar que ha detenido a varios sindicalistas.

Pregunta al Gobierno que sabe de ello.

El ministro de Instrucción dice que la detención ha obedecido a un auto del juez militar.

Rectifica el señor Pla Daniel. Queda terminado el debate.

Señálase el orden del día para el martes.

Y se levanta la sesión a las 9 de la noche.

### Cotizaciones de Bolsa

Madrid 28 a las 22'00

Interior contado.	71'49
Id. fin de mes.	00'00
Amortizable 5 pS.	96'15
Amortizable 4 pS.	00'00
Acciones Banco de España.	595'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	243'50
Exterior.	87'70
Español crédito.	00'00
Franco.	42'00
Libras.	31'37
Río de la plata.	240'00
Cedulas Hipotecarias.	88'80
Interior nuevo.	71'40
Bonos del Tesoro.	03'00

Barcelona 28 a las 23'00

Nortes.	67'50
Alicantes.	71'60
Andaluces.	00'00
Río de la plata.	03'00
Orenses.	19'00
Colontules.	66'85

### Noticias generales

#### Ejercicios de tiro.—Un hombre muerto

Madrid 28 a las 18.—El primer regimiento de artillería ligera efectuó ayer ejercicios de tiro en Carabanchel.

Un paisano llamado Jesús Salgado buscaba a tres mil metros de distancia los proyectiles y al recoger uno de ellos hizo explosión, causándole heridas de tanta gravedad que murió pocos momentos después.

## De Barcelona

#### Se intenta robar un «auto»

Barcelona 28 a las 24.—La madrugada última Francisco Boils dejó un «auto» que conducía, frente a una casa de la calle del Hospital y subió a un piso; al bajar había desaparecido el «auto».

Este fué visto por otros chófers que fueron avisados en la plaza de España conducido por un desconocido.

Este fué detenido y llevado a la delegación de policía.

#### El Congreso médico de lengua catalana

Barcelona 28 a las 24.—En el salón de la Diputación se ha efectuado la clausura del Congreso médico de la lengua catalana.

Hablaron los doctores Torruella y Estadella.

Abogaron por el éxito del futuro Congreso.

#### La huelga de transportes

##### El trabajo en el puerto

Barcelona 28 a las 24.—No ha variado la situación.

Trabajan en el puerto 1091 obreros, 148 carros y 17 mujeres.

Se descargan doce barcos de carga general; 9 carboneros.

Algunos de ellos estaban detenidos desde el principio de la huelga.

Los barcos descargados se han hecho a la mar.

Han llegados otros que también se descargan.

### Pestaña y Amador detenidos

#### Por supuesta complicidad en el reparto de hojas sediciosas

Barcelona 28 a las 19'50.—Como presuntos complicados en el reparto de unas hojas sediciosas en los cuarteles han sido detenidos y puestos a disposición de la autoridad militar Angel Pestaña, Antonio Amador y otros 17 sindicalistas significados.

Parece que seguirán otras detenciones de elementos importantes del sindicalismo.

#### Más detalles

##### El gobernador confirma la noticia

Madrid 28 a las 22.—Al recibir a los periodistas el gobernador interino les confirmó la noticia de haber sido detenidos Pestaña, Amador y otros sindicalistas.

Dijo que tenía pocos datos y que aún no habían sido comunicados a Madrid.

Ante la insistencia de los periodistas de conocer los nombres de los detenidos pasó a su despacho particular.

Poco después regresó diciendo a los re-

## Del Extranjero

### Francia

#### Banquete a Millerand

Paris 28.—Se ha celebrado un banquete en honor del presidente de la República, Mr. Millerand, organizado por las Asociaciones de la Prensa extranjera.

Han asistido al acto el presidente del Senado, el jefe del Gobierno señor Poincaré, los embajadores de la Gran Bretaña, Italia, Estados Unidos y Bélgica el minis-

### La adquisición de municiones

#### Una carta de Villalba al director de «La Voz»

Madrid 28 a las 18.—El general Villalba ha dirigido una carta al director de «La Voz» diciéndole que no es exacto que el tiempo que el desempeñó la cartera de Guerra se hubiera hecho adquisición de municiones, más que las fabricadas en los establecimientos a cargo del Cuerpo de Artillería.

«La Voz» dice, a pesar de las manifestaciones de Villalba, que las municiones fueron adquiridas aunque no pueda afirmarse que fuera durante el tiempo en que dicho señor fué ministro.

porteros que no podía complacerles con objeto de evitar rozamientos con la autoridad militar.

#### Como se descubrió a los autores

Relató las gestiones hechas diciendo que, desde hace varias semanas se recibían en los cuarteles, por correo, hojitas firmadas por el grupo «Cultura» y, tal vez sugestionado por ellas desapareció un soldado, dedicado a la custodia de carros, llevándose el armamento.

Instruido sumario el juez de capitania señor Fernández Valdes, se logró descubrir a los autores del hecho, dictándose contra ellos auto de prisión.

En igual forma explicó el hecho a los periodistas el capitán general.

#### Nombres de detenidos

Entre los detenidos figuran, además del jefe sindicalista Angel Pestaña y del redactor de «Solidaridad Obrera» Antonio Amador, el administrador del citado periódico señor Barrera y varios conserjes de centros sindicalistas.

#### Se efectuarán más detenciones

El capitán general dijo que aún habría más detenciones pues, los mandatos del juez instructor no han sido cumplimentados aún en su totalidad.

#### Hallazgo de armas y de explosivos

Al efectuarse las detenciones indicadas se registraron los locales hallándose una bomba, dieciocho pistolas y gran cantidad de cartuchos.

#### La detención de Pestaña

La detención del conocido sindicalista Angel Pestaña se efectuó a las cuatro de la madrugada, en su domicilio.

Acababa de llegar a su casa, en la que se encontraba un correligionario suyo de Sabadell con el que se disponía a salir hoy para Lérida con objeto de tomar parte en el Congreso de Sindicatos Unicos que debe celebrarse allí.

#### Otros registros.—Más detenciones

Además de los registros efectuados en los domicilios de los detenidos se han realizado otros en los locales del Sindicato Unico de Alimentación, ramo de la madera, metafundia y sucursales de San Martín y Sanz.

A esta última acudió un carro blindado por suponerse que había explosivos.

En el Sindicato de la Alimentación se halló cerrada la puerta, que fué derribada a hachazos.

Se detuvo al conserje, que fué hallado en el patio escondido en una barrica.

Según parece, varios de los detenidos, fueron conducidos al cuartel de la calle de las Arrepentidas.

tro de Suiza y otros muchos distinguidos invitados.

El presidente de las Asociaciones, al pronunciar su brindis afirmó que los representantes de la Prensa extranjera se hacen perfecto cargo del enorme esfuerzo realizado por Francia para reparar las ruinas causadas por la guerra y recuperar el puesto que antes de la guerra ocupaba entre las naciones industrializadas.

#### El proceso contra Judeth

Paris 28.—Hoy continuará ante la Au-

dencia del Sena el proceso empezado contra el ex-director de «L'Eclair», de Paris, Ernest Judeth, acusado de hallarse en inteligencia con el enemigo durante la guerra europea.

Dió interés a este proceso el regreso brusco de Judeth, que había permanecido cuatro años refugiado en Suiza, después de la acusación que sobre él pesaba y haberse negado a hacer declaración alguna como no fuera ante el Jurado.

Preside los debates el Consejero Gibert y actúa de fiscal el general Lesconve.

De la defensa del procesado se ha encargado el abogado Lecuzondeduc.

El interrogatorio de ayer fué llevado por el presidente Gibert, en persona.

Judeth no justificó claramente la procedencia del dinero que le permitió, durante algún tiempo, llevar un gran tren de vida, limitándose a remitirse a las declaraciones de los testigos que desfilaron.

Hoy Judeth deberá responder a las declaraciones de Bossard, esposa de un pintor que enriquecido súbitamente y con el cual trabó Judeth gran amistad en Suiza.

#### En favor del acuerdo franco-español

Toulouse 28.—La Cámara de Comercio franco-española de esta capital ha emitido su voto favorable al mantenimiento del acuerdo comercial entre ambos países.

Asimismo se ha declarado de acuerdo con las cámaras de comercio de Burdeos y de Marsella, por estimar que los intereses de las regiones del mediodía de Francia exigen el mantenimiento y el reforzamiento de las relaciones económicas con España y Portugal.

#### «Camelots du Roy» condenados

Paris 28.—Se ha pronunciado sentencia en la causa contra los «Camelots du Roy» Charles Maurras, director de «L'Action Francaise» ha sido condenado a cuatro meses de prisión y a 500 francos de multa.

Los otros dos «Camelots» procesados han sido condenados a tres meses y dos meses de prisión respectivamente y a 500 pesetas de multa.

#### El Rey de España y el juego

Comentarios en los Círculos financieros

Paris 28.—Es muy comentada en los círculos financieros la noticia de que el Rey de España va a construir en el Escorial, en terrenos del Real Patrimonio, un gran casino al estilo de los más famosos que funcionan en el Extranjero, y dedicado principalmente a la explotación del juego.

#### Inglaterra

##### Match de boxeo aplazado

Londres 27.—El encuentro concertado entre los boxeadores Carpenter y Becket no se celebrará hasta el 26 de Julio próximo por no estar este último curado de la lesión que sufrió en la muñeca.

Carpenter embarcará el mes de Julio para los Estados Unidos.

##### Agresión contra Patchich

Londres 28.—Despachos de Belgrado dicen que al salir del Parlamento el presidente del Consejo Patchich le ha disparado un desconocido seis disparos resultando ileso.

Al autor ha sido detenido.

#### Estados Unidos

##### La incautación de bebidas alcohólicas.—Demanda colectiva

Nueva York 28.—Las asociaciones marítimas de diversas naciones tienen la intención de solicitar de sus respectivos Gobiernos que presenten al Gobierno norteamericano una demanda, por vía diplomática, que tenga por objeto modificar la situación que resulta de la incautación de bebidas alcohólicas, hecha por las autoridades aduaneras a bordo de buques extranjeros, a consecuencia de la ley seca.

##### El envío de paquetes postales a Europa

Nueva York 28.—Durante la actual semana se suspenderá el envío de paquetes postales a Europa hasta que se den órdenes para el pago de los créditos correspondientes al actual ejercicio.

Buque incendiado

Nueva York 28.—Se halla incendiado en el Océano Pacífico el vapor «Dinteldijk», de 10.000 toneladas, perteneciente a una compañía holandó-americano.

Por telegrafía sin hilos ha anunciado el buque que se dirigía a toda velocidad hacia el canal de Panamá para ser auxiliado.

Lleva a bordo el «Dinteldijk» un cargamento evaluado en más de un millón de dólares.

Alemania

La especulación sobre el dólar

Berlín 28.—El comité de Bolsa ha decretado, con objeto de evitar especulaciones en dólares sobre los Bonos del Tesoro, que las transacciones de estos títulos estarán sujetas a la misma reglamentación que las transacciones sobre títulos de otras clases.

Proceso por traición

Leipzig 28.—Por el Tribunal Supremo se están procesando en la actualidad siete individuos reos de traición. Se les acusa de haber confiado secretos militares a elementos extranjeros.

La cotización del dólar

Berlín 28.—El dólar está a 135.000 marcos.

El Banco del imperio va a emitir nuevos billetes de 500.000 marcos.

Grecia

Viaje de una princesa rumana

Atenas 27.—Llegó la princesa Yleana de Rumania a la fantástica periodista ha atribuido relaciones con varios príncipes europeos.

Sucesivamente ha sido recibida por el Rey, la Reina por el ministro de Rumania en esta capital.

Italia

Encuentro entre las tropas y la muchedumbre

Roma 28.—Durante las exequias celebradas en Parma por un obrero muerto a consecuencia de las heridas recibidas al disolver una manifestación reciente se produjo un encuentro entre las tropas y la

muchedumbre, resultando numerosos heridos.

Monumento a Pio X

Roma 28.—Con asistencia del Papa se inauguró en la Basílica de San Pedro un monumento a la memoria de Pio X.

Holanda

Reina de viaje

La Haya 28.—Dicen de Rotterdam que ha salido de allí hacia Inglaterra la Reina de Holanda, acompañada de la princesa y del príncipe consorte.

Rusia

El patriarca Tikhon

Moscú 28.—Ha sido puesto en libertad el patriarca Tikhon.

La pesca en la costa rumana

Riga 28.—Ha llegado a Petrogrado un grupo de capitalistas ingleses con objeto de negociar las concesiones forestales sobre el derecho de pesca en la costa rumana.

La ocupación del Ruhr

Detenciones

Düsseldorf 28.—Por las autoridades francesas de ocupación ha sido detenido un grupo de alemanes que disfrazados de soldados belgas habían cometido numerosos atentados.

Sobre un acto de sabotaje—Se quería atentar contra el mariscal Petain

Maguncia 28.—El sumario instruido por los otros actos de sabotaje cometidos contra el tren expreso de París a Maguncia permite creer que este atentado iba dirigido contra el mariscal Petain, que había llegado a esta capital algunas horas antes de ocurrir el suceso en un tren especial.

Incluso los periódicos alemanes «Deutsche», «Tages» y «Zeitung» dan la noticia del hecho diciendo que el mariscal Petain que iba en dicho tren resultó herido y que dos de sus acompañantes murieron.

La noticia afortunadamente fué una invención.

Alemanes expulsados de Renania

Düsseldorf 28.—Del 16 al 20 de Junio actual la alta comisión interaliada en los territorios renanos ha expulsado a 910 alemanes, entre ellos gran número de altos funcionarios.

Bélgica

La crisis belga

La fórmula de Theunis

Bruselas 28.—La fórmula que sometió Theunis a los jefes de partido para ver de lograr la mayoría en el gabinete que haya de constituir es la siguiente:

Acerca de la cuestión de la Universidad de Gante, los estudiantes podrán hacer, a elección, sus estudios completos en flamenco o en francés, pero con la condición de seguir algunos cursos en lengua no escogida.

En cuanto a la cuestión militar el señor Theunis propone doce meses de servicio más otros dos mientras dure la ocupación del Ruhr.

Probable gabinete

Bruselas 28.—Al terminar la reunión del señor Theunis con los jefes de partido se tenía la impresión de que aquel conseguiría hoy formar un gabinete compuesto por los mismos políticos que componían el anterior.

En este caso, Theunis se presentará mañana ante las Cámaras las cuales decidirán si son o no aceptables las fórmulas propuestas, reservándose el señor Theunis el derecho de decidir si la mayoría que obtenga será suficiente o no para desarrollar la política.

La Conferencia de Lausanne

El Consejo interaliado

Lausanne 28.—Hoy se reunirán las delegados de las potencias invitadas en Consejo interaliado para redactar una nota común que será entregada a Ismet Bajá exponiéndole la actitud de los aliados sobre las cuestiones que continúan en suspenso.

En cuanto a la firma del tratado, el Consejo dirigirá al gobierno ruso de los soviets una invitación para la firma del

Revista de Prensa

Dos grandes soluciones

De un artículo de Gil Mariscal:

«Con gran admiración por nuestra parte oíamos decir hace algún tiempo a un rico hacendado, en una región levantina, que estaba vendiendo sus tierras y que con el importe de las ventas compraba papel del Estado.

—Crean ustedes—agregaba muy convencido—que no vale la pena de pasar tantos ratos malos, de tener tantas preocupaciones y de estar aguantando constantemente quejas, peticiones y relatos de dolores y de miserias, para venir a sacar una renta inferior al interés que, aun siendo tan pequeño, con toda comodidad me dará el dinero colocado en títulos de la Deuda.

«¿Cómo puede hacerse este milagro? Tal vez los que fueron administradores del respectivamente posean la receta. Pero, respetando su bien ganado secreto—pues, en definitiva, más trabajo que su dueño pusieron ellos en la explotación de las fincas—y considerando el hecho en sí, no puede éste ser más sintomático. Malestar, abajo; incomodidad, arriba; disgusto en todas partes.

Y el Estado, como única esperanza: para los miserables, porque de él se prometen una organización social más justa; para los potentados, porque en él creen hallar la máxima garantía para el tranquilo disfrute de sus riquezas.

Y ninguna fórmula mejor que la descubierta por el capitalista de nuestra referencia para armonizar los intereses propios con los colectivos. Ninguna como ella puede ser la piedra filosofal que haga surgir ese individualismo socialista, o ese socialismo individualista, que los espíritus ponderados anhelen. Un solo detalle olvidó, sin embargo, nuestro extraterrestre levantino para crearla perfecta: el de haber ganado su capital con el esfuerzo de su trabajo.

Por razón, por justicia, por conveniencia nacional, por sentido común y hasta por comodidad, por lo visto, el territorio de un Estado no puede ni debe ser propiedad de nadie, más que de ese mismo Estado, que habrá de regular su posesión individual y su disfrute y su aprovechamiento en beneficio de todos.

Esto que, en teoría, es una verdad como un templo, en la práctica constituye un ideal al que los gobernantes modernos, en lucha con los intereses creados y sedimentados por los siglos, procuran acomodar sus iniciativas.

En realidad, la obra de estos hombres es una labor revolucionaria que, por estar exenta de los trastornos y peligros que a las revoluciones acompañan, recibe legítimamente el nombre de evolución. Y el sistema que suele servirles

de vehículo es el de las reformas tributarias.

Este sistema tiene, por su elasticidad, la gran ventaja de permitir la intromisión silenciosa en la esfera del Derecho civil; y por el inapreciable valor político de tal cualidad acudieron a él cuantos estadistas quisieron hacer obra de justicia social a la par que financiera. No tenemos necesidad de buscar ejemplos en el extranjero. Ahí está nuestra legislación reguladora del impuesto sobre Derechos reales y transmisión de bienes, que no nos dejará mentir.

Sin derogar solemnemente los disposiciones de nuestro Derecho privado, sin llevar la alarma al país con innovaciones socialistas, prácticamente, hace muchos años que están alterados los preceptos del Código civil relativos a las sucesiones. Según el Código, el Estado solo heredará en caso extremo, por falta de testamento y de parientes.

Según la ley fiscal, el Estado será siempre coheredero, llegando a percibir en algunos casos más de la quinta parte de la herencia. Con la ventaja para el Estado de ser un heredero privilegiado, que recibe siempre su porción en dinero contante y sonante, evitándose molestias y quebraderos de cabeza. No era mayor la intromisión en el Derecho civil de los proyectos del señor Alba cuando, desde su ministerio de Hacienda, llegaba a la expropiación de las tierras por motivos puramente financieros. Y tampoco lo será, seguramente, la que el señor Chapaprieta, desde su departamento, pueda intentar, puesta la mira en los supremos intereses de la producción y del trabajo nacionales.

Las Capitanías generales

De un artículo de Luis de Zulueta:

«Nada como la costumbre logra suplantar a la razón. La fuerza del hábito nos releva de pensar. Y pues en cualquier ceremonia oficial vemos agruparse, cual en haz indisoluble, los tres bastones de mando del gobernador, el prelado y el capitán general, acabamos por aceptar el prejuicio de que en la nación hay tres Poderes, ya concordados, o ya rivales, y de que en las modernas democracias la autoridad, como el Cerbero de los reinos plutónicos, tiene tres cabezas soberanas.

No debe ser así, evidentemente. Dentro del actual concepto del Estado, existe un Poder único, el Poder civil responsable, mandatario de la voluntad popular, consagrado por el voto de la ciudadanía. La religión no es un Poder, sino una pura espiritualidad, una libre comunión de las almas. La milicia no es un Poder, sino un noble servicio y una austera disciplina. Redunda, al cabo, en perjuicio de la

propia institución armada ese erróneo empeño en mantener, a lo largo de toda la jerarquía nacional, una especie de paralelismo entre el Poder civil y el llamado Poder militar.

Ejemplo de ello son las Capitanías generales. Por aquella virtud del hábito, nos parecen ya una institución necesaria, intangible, indispensable para la organización del Ejército. No hay, sin embargo, nada análogo en los otros ejércitos de Europa. Lo que al nuestro le convendría sería, sin duda, otra distribución muy distinta de las fuerzas militares, repartiéndolas, según las conveniencias estratégicas, de acuerdo con las posibles previsiones de una invasión o de una guerra, en diversas comarcas de la Península. Las divisiones y Cuerpos de ejército tendrían sus jefes, sus generales con mando, sus generales inspectores, cuya misión sería, como es lógico, puramente militar, ajena por completo a las cuestiones civiles y a los problemas sociales. Así ocurre en los demás países, y en este sentido también han orientado, en el nuestro, sus planes de reforma los técnicos más autorizados del Ejército. Para nuestro progreso militar, son, pues, un tradicional estorbo las Capitanías generales. Pero lo peor es que contribuyen a mantener, junto al Poder civil, otro órgano de Poder, con jurisdicción territorial y funciones gubernativas.

En ocasiones, un capitán general no se considera solamente, ni es solamente considerado, como el jefe de un Cuerpo de ejército, cuya autoridad se circunscribe a los cuarteles y cuyo cometido se limita al mando y dirección de sus tropas. No. Poco a poco, nos hemos ido todos acostumbrando a la idea—absurda en la teoría democrática, y funesta en la práctica política—de que en la capital de cada región hay dos representantes del Gobierno, uno civil y otro militar, llamados ambos a regir la vida ciudadana.

Si a esto se añade la facilidad con que en España se declara el estado de guerra—sin que exista guerra alguna en el territorio—y asume el mando el capitán general, quedando el gobernador civil reducido a la categoría de un funcionario administrativo adjunto, se comprenderá, que los ciudadanos acaben por creerse sometidos a una dualidad de Poderes y por juzgarse capacitados para recurrir, en los momentos difíciles, a cualquiera de los dos, el que más les convenga y mejor les cuadre.

La situación se agrava cuando, en determinados casos, sin que el gobernador civil resigne el mando, se resigna a que se lo quiten, facturándole, en pocas horas, para Madrid, o cuando, hallándose en discordia los representantes de ambos Poderes, resulta el civil el más débil y el menor amparado. Con este dualismo de Poderes hay, además, el peligro de que en las luchas sociales acudan unos contentidos al gobernador, y otros, al capitán

EL MEJOR RECONSTITUYENTE PARA CURAR LA ANEMIA - DEBILIDAD - RAQUITISMO DE SUS HIJOS ES EL VINO YODO-TANICO FOSFATADO REY De venta en la FARMACIA REY COLÓN, 32 (Esquina Monjas)

COLEGIO CERVANTES Incorporado al Instituto General y Técnico de Baleares RAMBLA, 74—PALMA DE MALLORCA Profesorado titular adscrito al Colegio oficial de Doctores y Licenciados en Filosofía y Letras y en Ciencias del Distrito Universitario de Barcelona. CURSILLO DE VERANO (INGRESO Y ASIGNATURAS) BACHILLERATO, COMERCIO, IDIOMAS Empezará el día 15 del corriente Junio. Para inscripciones y detalles en la Secretaría del Colegio los días laborables de 10 a 1. El número de asistentes a cada clase es limitado

POR POCO DINERO se evita el contagio de las moscas y se obtiene un anuncio permanente con las acreditadas cortinas que vende exclusivamente EL AGUILA, calle San Nicolás n.º 7 - PALMA

El Doctor D. José Juan y Sansó ESPECIALISTA EN PARTOS, MATRIZ Y NIÑOS Exinterno y médico ayudante de la maternidad y Hospital General de Madrid Participa y pone a disposición de los enfermos su instalación de Diatermia o termopenetración Para la curación rápida de las enfermedades de la mujer de origen inflamatorio, sin operar, y de las hemorragias y sus complicaciones, dolores, Reumas, etc. Conquistador, 7 - De 11 y media a 1 y Horas convenientes - Teléfono 112

convenio sobre el régimen de los estrechos. Es probable que Chicherin conteste en forma negativa a la invitación, pues como se recordará el gobierno ruso se negó ya a tomar parte en Berna en una conferencia relativa al régimen de ferrocarriles bajo el pretexto de que la seguridad de sus

representantes no está suficientemente garantida en el territorio ruso.

Piso espacioso Muy bien situado y con muchas comodidades, se alquila. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 15.

general—si éste no tiene el acierto de inhibirse—; resultando entonces que la representación del Estado no refleja la serena unidad de la justicia, sino que se bifurca en dos brazos antagonicos y en dos opuestas parcialidades. Cuando un capitán general se inmiscuye en la solución de las huelgas y en la regulación de las condiciones del trabajo, pone en evidencia la triste figura del gobernador civil y deja quebrantada la autoridad de los ministros responsables. Con ello nada gana el Ejército y pierde mucho la nación.

Marruecos, Barcelona, responsabilidades

De un editorial de «El Sol»: «El esclavo de su culpa» llama «La Epoca» al Gobierno liberal. Todas las dificultades que este encuentra en los tres problemas capitales—Barcelona, Marruecos y responsabilidades—no son, a juicio del órgano conservador, más que los mismos obstáculos «que alegremente puso un día el Gobierno actual». Se diría, entonces, que no existe dificultad ninguna en los problemas considerados en sí; que esas dificultades sólo surgen de plantear mal las ecuaciones para su solución. De aquí a la conclusión de que basta cambiar el «modus operandi» y al operador no va más que un paso, del que se abstiene el citado periódico conservador, pero que deja fácil y preparado al lector correligionario.

Según «La Epoca», todos los obstáculos en la cuestión de Marruecos proceden únicamente de aquel adjetivo de «civil» que un día agregó el Gobierno al título del Protectorado. De no haber colgado esta etiqueta, el Gobierno estaría libre para ordenar el avance de las tropas, que es, según parece, toda la terapéutica aplicable en opinión de los conservadores. En Barcelona, los obstáculos son análogos; proceden de haber manifestado el Gobierno, al empezar la huelga, que no declarará el estado de guerra, y de no haber procurado la solución y mantenido el orden «valiéndose de todas las autoridades, sometidas a un criterio común, a una unidad fundamental de pensamiento, que no puede ser ni del gobernador civil ni del capitán general, sino del Gobierno responsable». Y en cuanto a la sanción de las responsabilidades, para el órgano conservador no es más que una cuestión artificial, provocada por los liberales con el único objeto de ganar el Poder.

«¡Lástima que el análisis de «La Epoca» sobre las causas de los tres problemas no sea acertado y exacto! Pocas veces se habría encontrado una nación con cuestiones en realidad tan sencillas y minúsculas, a pesar de su tamaño y complicación aparentes. Menos mal que el partido conservador acaba, como quien dice, de dejar el Poder, y en dos cuestiones—Barcelona y Marruecos—no le quedó otro remedio que iniciar la política que hoy denomina «alegre», y en la tercera—la san-

ción de las responsabilidades—no pudo resistir el empuje de la opinión pública, y primero se vió obligado a llevar a las Cortes el expediente Picasso, y luego, a abandonar el Gobierno por oponerse a un simple voto de censura.

La gravedad de estas cuestiones no está solamente en ellas mismas, ni tampoco solamente en el criterio más o menos acertado del Gobierno. El país, como «La Epoca», reconoce, no añade obstáculos, no por miedo al estrago inherente a un cambio político, sino porque está más bien acorde que desacorde con el Gobierno en el enfoque y en los procedimientos. La sanción de responsabilidades es justa y obligada de por sí; además está exigida por la voz nacional.

El Protectorado civil es el único régimen aceptable en Africa, por la naturaleza del problema y por nuestras posibilidades; conocida es la opinión de todas las clases sociales, desde los contribuyentes a los obreros. No se puede afirmar tampoco que la huelga de Barcelona es insoluble por procedimientos armónicos, y que el estado de guerra o la amenaza del estado de guerra sea el mágico conjuro.»

Se vende Auto De Dion Bouton de 10 H.P. 4 plazas, completamente equipado y en perfecto estado. Informes: BONET-San Nicolás 23-27.

El Dr. Lobisch MÉDICO ALEMÁN Especialista en enfermedades de la Piel Sindicato, 124 - pral. Consulta: de 9 a 1

Casa Marroig 500.000 pesetas Disponibles para colocar en hipotecas al cinco y medio por ciento. No se admiten intermediarios. Informarán: CASA MARROIG, Vallori, 2 - Palma

Automovil Baratisimo ¡Más barato que ninguno! ¿Quiere V. uno? Acuda para sus compras a la CASA MATONS que regala a sus clientes un coche completamente nuevo y equipado en combinación con la Lotería Nacional.

# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

## Mahón

En el vapor correo, llegaron procedentes de Palma, los señores don Bartolomé Ferrer, Presidente del Centro Balear, de la Habana, y don José Oliver Bibiloni, miembro de la Junta Directiva de aquella importante entidad, cuya visita a esta isla, en viaje de placer, anunciáramos hace pocos días.

Acudió a saludarles, a bordo, en nombre de la ciudad, una comisión de nuestro Ayuntamiento.

Los señores Ferrer y Oliver permanecerán breves días en esta isla.

—El ilustrado farmacéutico don Mauricio Hernández, que posee un excelente Observatorio meteorológico ha manifestado que según datos anotados en sus libros de registro, hace 38 años que no había sido la temperatura tan baja en el mes de junio como en el presente.

—Después de haber descargado los pertrechos y material para los submarinos de que era portador, se ha hecho a la mar el remolcador de la Armada «Ciclope» con rumbo a Cartagena.

—La temperatura es altamente baja, sintiéndose durante estos días un frío en absoluto impropio de la fecha en que nos hallamos.

Esta variación constante del tiempo es causa de muchas enfermedades, registrándose en esta ciudad muchos casos de afecciones gripales.

—El obrero don Juan Sintés, que presta al servicio de recogida de aguas sucias se apercibió de que en la casa número 33 de la calle del Carmen ardía un cielo raso y una cortina. El fuego empezó a propagarse a una tubería de agua.

En aquel domicilio sólo había una criatura que dormía. Su madre había marchado a sus quehaceres. El trabajador mencionado recogió a la niña y la puso en salvo.

Vecinos y transeúntes apagaron el fuego, que se creyó producido por una chispa eléctrica y que no causó más desperfectos que los mencionados.

—Dejó de existir doña Carmen Gofalona, bondadosa señora de 55 años de edad, esposa de don Pedro Pons Cánovas.

Transmitimos al expresado y a toda su familia la expresión de nuestro pesar.

—A bordo del vapor «Jorge Juan» han llegado el médico don Francisco Valdés Guzmán y don Gaspar Pons Zabala.

—El Comité de la Federación Obrera de Menorca se encargó hace unos días de representar a los trabajadores, hoy en huelga, empleados en las obras de dragado de este puerto.

En nombre de aquellos, dicho comité ha cruzado atentos escritos con el representante de las mencionadas obras y ha patrocinado una entrevista de esta con una comisión de huelguistas.

Resultado de la conferencia ha sido el de presentar los obreros parados unas bases que afectan a la cuantía del jornal, a los días que según la costumbre del país deben considerarse como festivos y al trato que debe dárseles.

En torno de estas bases gira hoy el conflicto entre los obreros y la empresa del dragado.

## Ibiza

Para conmemorar el aniversario de la muerte de la que en vida fue doña Antonina Ramón y Salteras de Fajarnés, madre del director de «La Paz», se celebraron misas en la iglesia de Santo domingo para el eterno descanso de su alma, viéndose muy concurrido.

Con tal motivo reiteramos nuestros sentimientos de condolencia a su familia y de un

modo especialísimo a su viudo nuestro paisano y buen amigo don Enrique Fajarnés y Tur, alto jefe técnico de la Dirección general de Correos.

—Subió al cielo una criatura de diez meses hijo de don Pedro Escandell (Petit).

El entierro se vió muy concurrido.

D. E. P. el finado y reciban sus padres nuestro sentido pésame.

—El próximo día 29, festividad de San Pedro, se celebrarán en el Pósito de Pescadores «Las Pythias» la solemne bendición de la bandera de dicha sociedad.

A tan simpático acto asistirán distinguidas personalidades.

—En nuestra única fuente pública se está procediendo a la colocación de los caños recientemente comprados por iniciativa del señor Hernández Ferrer.

—La cosecha de guisantes ha sido este año abundante en esta isla.

—La Capilla del Cementerio está a punto de terminarse.

Junto a ello se han pueste unos cómodos bancos de madera que hacían falta en la parte nueva del Cementerio y que hermosean dicho lugar sagrado.

—Para las regatas que se verificarán en el vecino pueblo de San Antonio han sido concedidas, dicen, 500 pesetas por el Ministerio de Marina.

—Se está procediendo con entusiasmo a la confección de la carroza que ha de figurar en la retreta militar que se verificará en esta ciudad el día 30 y que promete resultar un número hermoso del programa de festejos de S. Juan y S. Pedro.

—Ha quedado puesta la elegante banderilla de hierro del kiosco levantado en el Paseo de Vara de Rey para tocar la música los domingos y días festivos, costeado por suscripción popular.

—Estos días se nota una temperatura impropia de lo avanzado que es la estación.

—Se trata de establecer entre San José y esta población un servicio particular de autobuses.

Una comisión de vecinos de dicho pueblo trabaja con actividad para crear una sociedad con objeto de reunir el suficiente capital para adquirir un autobús.

—Después de pasar unas semanas en Barcelona ha regresado la distinguida señora doña María Salvá esposa del Interventor de Hacienda don Joaquín Cirer.

—Después de disfrutar dos meses de licencia ha regresado de Barcelona el capellán del Batallón de Cazadores don Maximiliano G. Bustos.

—Ha regresado de Barcelona en el vapor «Balear», procedente de Barcelona, el acudado comerciante don Abel Matute Torres.

Ha fallecido víctima de larga enfermedad don Juán Guasch a la edad de 66 años.

El finado era una persona muy apreciada que contaba con generales simpatías.

El entierro estuvo muy concurrido.

A su familia enviamos la expresión de nuestro sentido pésame.

## Villa-Carlos

*Peticion de mano.*—Fué hecha, ayer, a favor de la distinguida y simpática Juanita Martorell hija del médico de esta villa, para el oficial de correos don Matías Sabater que presta sus servicios en Palma de Mallorca.

La boda se celebrará en breve.

*Baile en el Español.*—Lo hubo el sábado, organizado por elementos del Centro Sportivo España y en honor a los excursionistas deportivos, que recientemente pasaron a la capital con motivo de los encuentros de fútbol celebrados con el Regional. La concurrencia fué numerosa, y distinguida.

*Salida del «Dédalo».*—Hoy marcha a Barcelona el buque porta-aviones que ha per-

manecido varios días en aguas de Calafiguera. Durante su estancia han practicado vuelos, algunos de sus aparatos siendo contemplados por este vecindario con sumo interés.—C.

25-6-923.

## Lloseta

Programa de las fiestas cívico-religiosas que, en honor a San Marcial se celebrarán en esta.

*Día 29.*—Al anocher repique general de campanas. Acto seguido pasa calles y baile al estilo del país por los *revellers*.

A las 8.—Solemnes completas y a la salida baile con gaitas y tamboriles.

A las 9.—Concierto musical por la Banda «La Lira de Lloseta» dirigida por el director don Antonio Ramón ejecutando las más escogidas piezas de su repertorio.

A las 11.—Sorprendentes cucañas y suelta de cohetes.

*Día 30.*—A las 6 diana por la indicada banda que recorrerá las principales calles de la población.

A las 9 y media Misa mayor con sermón a cargo del orador sagrado don Pedro Doménguez de Manacor.

A las 12.—Carreras pedestres en el sitio de costumbre con importantes premios.

A las 5.—Baile al estilo del país.

*Nota.*—El día siguiente 1.º de julio se repetirán los mismos festejos cívicos del día anterior.—C.

## Lluchmayor

El domingo, después de la Misa Mayor, tuvo lugar en nuestra iglesia parroquial, el acto de bendición de una notable pintura de San Juan Bautista, en el momento en que administra el Santo Sacramento del bautismo al Divino Maestro, a orillas del río Jordán.

El joven artista de esta ciudad, don Mateo Taberner, ha estado inspiradísimo al trazar sobre el lienzo las dos grandes figuras del Cristianismo: Jesús y el Bautista.

Nuestra esbelta iglesia parroquial se ve adornada ahora con esta hermosa pintura, cuyo donante, es un devoto del Santo.

—Ha regresado de Barcelona don Damián Costell, concejal de nuestro Ayuntamiento, después de haber obtenido muy buenas calificaciones en los recientes exámenes celebrados en la Facultad de Medicina de aquella Universidad.

—También ha regresado de Granada, después de tomar parte en los recientes exámenes, don Francisco Ballester Guasp, aprovechado alumno de la Facultad de Farmacia de aquella Universidad.

—Se encuentra en esta población don Matías Llompard, oficial de la Central Telefónica de Barcelona.

—El almendrán se cotiza en este mercado a 100'00 ptas. quintal.

## Felanitx

A los agricultores jóvenes les ha sorprendido, y a los ancianos les ha renovado lejanos recuerdos de su niñez, el extraño retroceso sufrido por la situación atmosférica, que de sus naturales avances en el comienzo del verano ha regresado inopinadamente a una baja termométrica más bien propia de las postimerías del invierno que de la llegada definitiva de la estación calorosa.

Llovizna con frecuencia y las noches son sensiblemente frías.

Esto ha determinado una dilación forzosa en los trabajos agrícolas; pues hoy se encon-

## BANCO NACIONAL DE MUTUALIDADES

CENTRAL EN MADRID: ALCALÁ, 52 — OFICINA REGIONAL EN BARCELONA: ARAGÓN, 271

Son tales las facilidades que sus Estatutos dan a nuestras operaciones y tan grandes las seguridades que aquellos ofrecen a nuestros imponentes, que el público cada año de los siete que esta Entidad lleva funcionando, le presta su más decidido apoyo.

Nuestros Títulos hipotecarios, tanto de la serie A como los de la B. tienen un interés fijo que oscila hoy entre el 5 y el 7 por ciento y cuyos intereses paga el Banco por trimestres, semestres, o años, a voluntad de los suscriptores, ascendiendo el capital suscripto a más de nueve millones y medio de pesetas.

En el balance que ha de presentarse en la próxima Junta General aparece una cartera hipotecaria que se eleva a un millón y medio de pesetas, superando el importe de la garantía en más de veinte mil duros a las cuotas actuales en vigor.

Durante el ejercicio de 1922 se han reintegrado los impositores de un capital aproximado a **doscientas mil pesetas**.

Se han efectuado préstamos con la garantía pignoratícia de los títulos en una proporción aproximada a las de las cantidades prestadas en años anteriores.

Ha superado en un 37 por ciento las imposiciones de la serie A, que son las que se verifican al contado, sobre las de la serie B, que se efectúan a plazos, con relación a ejercicios anteriores, lo que prueba el grado de confianza que va obteniendo esta Entidad, por su forma honrosa en practicar sus operaciones.

En Baleares, el BANCO NACIONAL DE MUTUALIDADES ha obtenido una magnífica cartera, por la forma escrupulosa de atender sus compromisos, habiéndose pagado durante el ejercicio de 1922, por el concepto de intereses, más de **veinticinco mil pesetas**, solo en esta Región.

Este Banco tiene el gusto de avisar a sus suscriptores de Baleares, que queda abierto el pago de los intereses corrientes, desde el día 1.º de Julio próximo de 9 a 1 de la tarde en sus Agencias de Felanitx, calle del Mar, 67, y en Palma de Mallorca, Jovellanos, 11, entresuelo, siendo indispensable, como de costumbre, presentar el correspondiente título.

traría en su auge la trilla de legumbres, y nadie la ha empezado todavía por falta de calor para la torrefacción natural de los tallos de las gramíneas.

—Ha estado en Felanitx el personal técnico de Obras públicas, venido para efectuar el replanteo del trazado del nuevo camino de San Salvador. Le acompañó en sus trabajos el ermitaño Samuel.

Cumplida esta formalidad oficial, la obra ha quedado en disposición de ser continuada inmediatamente.

—En la sesión celebrada por el Ayuntamiento, últimamente, se tomaron los siguientes acuerdos.

Aprobar el pliego de condiciones para abrir un concurso por el arrendamiento de una Casa-Cuartel para la Guardia civil de esta ciudad.

Realizar a la mayor brevedad las obras necesarias para enlazar la alcantarilla que conduce las aguas sobrantes de la Fuente con la colectoría recién construida, edificando un sifón en el punto de enlace. Activar la colocación de la nueva tubería de hierro para poderla utilizar cuanto antes. Adquirir y colocar la bomba y motor que ha de elevar las aguas de la Fuente en el sitio Plaza de los Rosells, y practicar las gestiones necesarias para la adquisición del solar donde construir la torre marcada en el proyecto aprobado para la elevación de aguas.

Fué destituido por mayoría de votos el capataz de peones camineros don Rafael Oliver Ferrer, siendo nombrado para sustituirle don Jaime Maura Bennaser con carácter interino.

Igualmente fué destituido del cargo de Medidor de envases don Bernardo Rosselló Serra siendo nombrado para esta plaza don Antonio Miserol Alemany.

Se dió cuenta de que el nuevo recaudador ofrecía para su fianza varias fincas rústicas y láminas de la deuda del Estado, y se nombró a don Jaime Suñer Colom perito para el justiprecio de las referidas fincas.

—En viaje de turismo salió para Mahón el presidente del «Centro Balear» de la Habana don Bartolomé Ferrer, acompañado de su esposa.

Les deseamos feliz viaje y un pronto retorno.

Se unieron en el indisoluble lazo matrimonial, don Antonio Rosselló Adrover y la simpática señorita Antonia Lladó Andreu.

Deseamos a los desposados toda suerte de felicidades y una eterna luna de miel.

—Se encuentran pasando una temporada al lado de su familia, el capitán de infantería, con destino en Alcoy, don Agustín Fuster y su bella esposa.

## Conviene saber

Que si todo el cemento que se está colocando bajo el nombre de MONER, realmente lo fuera, esta casa fabricaría cinco veces más; y es que en el cemento como en todas las cosas, hay diferentes clases y precios.

Dejo los comentarios a gusto del lector.

Moner

## HUEVOS

A 1'90 pts. asegurados. Los más frescos de Palma.—Herrería 19.

FOLLETÓN DE «EL DIA» 41

## EL PIRATA

POR

WALTER SCOTT

A Minna le agradaban las historias maravillosas, y se encontraba siempre dispuesta a recibir impresiones que la conmovieran, y Brenda, por lo contrario, tenía en su misma alegría una ligera inclinación a la sátira, y se reía de las cosas y de los seres fantásticos, por lo que el poeta Claudio Halcro, al hablar de las tradiciones supersticiosas adoptadas en las inmediaciones de Burgh-Westra, solía decir que Minna las creía sin temblar, y que Brenda temblaba sin dársele crédito.

Ambas jóvenes estaban igualmente agitadas en aquel momento, pero por sentimientos muy diferentes. Minna, repuesta un tanto de su sorpresa, se dispuso a saltar del lecho para acercarse a Norna, mientras que Brenda, que no veía en ella más que una loca, cuyas extravagancias la asustaban, retenía a su hermana por el brazo suplicándole en voz baja que llamase a alguien que viniese a acompañarlas. Pero su imaginación estaba muy exaltada para que ella prestase oído a los temores de su hermana; así es que, desprendiéndose de sus brazos, se vistió apresuradamente y, con voz firme, dijo a la extraña visitante:

—Norma, si tenéis que desempeñar alguna misión respecto de nosotras, hablád pue yo al menos escucharé con respeto, aunque sin temor.

Brenda, que no se consideraba segura en la cama cuando su hermana se levantó, seguía como los cobardes siguen la retaguardia de un ejército que se adelanta, temerosos de quedarse abandonados, y medio oculta detrás de Minna, cuyo vestido asia fuertemente, dijo con voz trémula:

—Norma, mi querida Norna, esperad has-

ta mañana para decirnos cuanto gustéis. Llamaré a Eufania Fea, nuestra doncella, y os preparará una cama para que paseis la noche.

—¡Una cama para mí!—exclamó Norna—. No; mis ojos no se cerrarán al sueño: están siempre alerta para ver cuanto ocurre en Burgh-Westra y las Orcadas: mis ojos vieron desaparecer la roca de Hoy, sepultada en el seno de los mares, y levantarse sobre los mismos al pico de Hengcliff, y no se cerraron ni se cerrarán hasta que mi tarea no esté terminada. Sentad, pues, Minna, y vos también, Brenda, vos que estáis temblando sin motivo, abrigaos bien, porque la historia es larga, y antes que se concluya tiritéis; pero vuestro temblor será mas espantoso que el que produce el frío del invierno.

—¡Por el amor de Dios, mi querida Norna!—repuso Brenda, asustada—. Esperad que llegue el día; la aurora no tardará mucho en aparecer: si vuestra historia es lúgubre, no nos la contéis a la mortecida luz de esa triste lámpara.

—¡Silencio, local A Norna le es imposible hacer, a la luz del día, una revelación que pondrá en fuga al sol del firmamento y pondrá término a las esperanzas de cien barcos pescadores que mañana se lanzarán al mar, y cuyo regreso aguardarían en vano cien familias. Es preciso que el demonio, a quien despertará el sonido de mi voz, despliegue sus alas negras sobre un mar en que no haya un solo barco.

—Compadeceos de la debilidad de Brenda, mi buena Norna—suplico Minna—, y aplazad esa terrible historia para otro lugar y otra ocasión.

—No, joven, no; esta historia sólo puede ser relatada durante la noche y al resplandor de esa lámpara, fabricada con el mismo hierro que sirvió para matar en un cadalso al cruel lord de Wosdenvoe, asesino de su hermano. ¿Vers? La llama empieza a debilitarse y mi narración debe terminar al mismo tiempo que ella. Sentad delante de mí, y colocad la lámpara entre nosotras, pues el demonio no puede penetrar en el círculo iluminado por ella.

Las dos hermanas obedecieron. Minna, mirando en torno suyo con la inquietud

de la curiosidad más bien que con la del temor, y como si pretendiera descubrir el ser que, según las palabras equivocadas de Norna, debía hallarse cerca. Brenda, revelando en sus miradas el temor, la impaciencia y la cólera que la dominaban, pero Norna, sin hacer de ello caso, empezó su historia así:

—Sabéis, hijas mías, que por vuestras venas circula la misma sangre que por las mías, pero ignorais en qué grado y de qué modo, pues desde la infancia existieron sentimientos hostiles entre vuestro abuelo y el hombre desventurado que me engendró. No le llamaré más que Erlando. Cuando se dividieron las inmensas posesiones de su padre Rodolfo Troil, el más rico de los vástagos de los antiguos reyes norsas, adjudicáronse a Erlando los bienes que su padre poseía en las Orcadas, y los de las islas de Hialland a Olavo. La discordia se introdujo bien pronto entre los dos hermanos, y cuando esta partición fué confirmada por el tribunal supremo del país, Erlando, que pretendía haber sido perjudicado, retiróse colérico a las Orcadas, maldiciendo las islas de Hialland y a los que las habitaban, y negando de su hermano y de toda su sangre.

«Erlando, no pu liendo reprimir su pasión por las rocas y por las montañas, no fijó su morada en las fértiles costas de Ofir, ni en las verdes llanuras de Gramsey, sino en la isla salvaje y montañosa de Hoy, cuya cima se eleva hasta el firmamento, como las rocas de Foulah y de Féroe. Este desgraciado Erlando conocía todas las leyendas que los escaldas y los bardos nos han transmitido, y la principal ocupación de su vejez fué inculcarle aquellos conocimientos que tan costosos habían de sernos a ambos. Visitó todos aquellos sepulcros solitarios, conocidos por los montones de tierra y de piedras que los cubren, y aprendí a calmar con himnos entonados en su alabanza el espíritu de los fieros guerreros que los habitaban. Sabía dónde se celebraban en otro tiempo los sacrificios de Tor y de Olin; qué piedra manchaba la sangre de las víctimas; en donde se colocaba el sacerdote con la frente pensativa; hasta dónde avanzaban los jefes guerreros cuando

iban a consultar el idolo, y en dónde se situaban los oradores de orden inferior, que asistían a las ceremonias respetuosas y aterrorizadas. Los lugares a que el tímido campesino no se atrevía a llegar no me inspiraban temor alguno; me paseaba en el círculo construido por las hechiceras, y dormía tranquilamente en el borde de las cavernas encantadas.

«A mí me agradaba desgraciadamente pasearme en las inmediaciones de un resto notable de antigüedad llamado la *Roca del Enano*, que los extranjeros miraban con curiosidad y los naturales del país con temor religioso. Es un enorme fragmento de roca que se encuentra en un valle inculdo lleno de piedras y de precipicios al pie de la montaña de Ward, en la isla de Hoy. Existen en el interior de esta roca dos techos, que un estrecho pasadizo separa entre sí. La entrada está descubierta actualmente; pero al lado se encuentra la gruesa piedra que, por medio de las muescas, que se ven aún, servía de puerta a esta morada extraordinaria de que Troil, enano famoso, ha hecho su mansión favorita. El tímido habitante evita el acercarse a este lugar, porque a la salida del sol, a mediodía, y al obscurecer, aparece el horrible y disforme enano sentado sobre su roca. A mí no me asustaba esta aparición, Minna, porque entonces mi corazón era puro como el vuestro, y vuestra mano no es más inocente que entonces la mía. Además de valor y esfuerzo tenía en mí juventud una grande presunción; una sed insaciable por todo lo que no podía obtener, me llevaba, como a nuestra primera madre al deseo de aumentar mis conocimientos, aun por medios ilícitos. Deseaba ardientemente poseer el mismo poder que las *voluspas* y las profetisas de nuestra antigua raza; disponer como ellas de los elementos; hacer salir de sus sepulcros la sombra de los héroes borrados desde fecha remotísima del libro de los vivientes, para que me contasen sus glorias y me revelaran sus tesoros ocultos. Con frecuencia, sentada cerca de la *Roca del Enano*, con los ojos fijos en la montaña de Ward, que se eleva sobre este valle sombrío, he contemplado entre las negras rocas aquel mara villosos carbúculo que brilla como

una hoguera si le miran desde abajo pero que no puede ver aquel que, desafiando los peligros, ha posado su planta en el pico de donde sale el resplendor. Mi joven corazón se deshacía, inquieto y vanidoso, anhelando descifrar este misterio y cien otros que encontraba descritos en las sagas que leía, o que Erlando me enseñaba, y cuya explicación no encontraba en parte alguna, y mi espíritu osado se atrevía a invocar al dueño de la *Roca del Enano*, para que me ayudase a adquirir conocimientos vedados a los simples mortales.

—¿Y el espíritu maligno oyó vuestra invocación?—preguntó Minna, atemorizada.

—¡Silencio!—ordenó Norna, bajando un poco la voz—. No le demos nombres que le ofendan, porque está con nosotros y nos oye.

Brenda no cesaba de temblar.

—Me voy con Eufania Fea a su cuarto—dijo la hija menor de Magnus Troil—; os dejo, podéis concluir a placer vuestras historias de brujas y de enanos, que ni he creído nunca ni volveré a escuchar, sobre todo a media noche y a la mezuquina luz de una lámpara.

Y, al decir esto, se levantó dispuesta a salir de la habitación; pero Minna la detuvo diciéndole:

—¿Y es éste el valor, hermana mía, de la que no da crédito a nada de cuanto nos han trasmitido nuestros padres respecto a los acontecimientos sobrenaturales? Lo que Norna va a contarnos quizá se refiera al destino de nuestro padre y a su casa; y si a mí me es permitido escuchar con la confianza de que Dios y mi inocencia me protegerán contra cualquier influjo funesto, vos, Brenda, que no creéis en esta influencia, no debéis asustaros. Acordaos que la inocencia nada tiene que temer.

Brenda, que no podía resistir su inclinación natural por el chiste, le contestó:

—No habrá ningún peligro; pero, como dice el libro viejo de las buenas palabras *hace* mucho miedo. En fin, me quedaré Minna; pero será—agregó en voz bajapor no dejaros sola con esa mujer horrible, y porque... tampoco tengo valor para subir la escalera y atravesar un largo c-

# Fábricas de Alcoholes, Licores y Perfumería

DE LA

## SOCIEDAD GENERAL MALLORQUINA, S. A.

Depósito de ventas en Palma: PALACIO, 37

Agua de Colonia y Quinas a 2'50, 3'50 y 6'50 ptas. litro  
 LOCIONES de Trebol, Viole,  
 Cyclamen, incienso, Rosa, etc., a 8 y 10 ptas. litro  
 EXTRACTOS de todos los perfumes a 0'75, 1'50 y 2'25 pesetas  
 LOS 30 GRAMOS (ONZA)

Polvos, Cremas, Brillantinas, etc., etc. Jabones de varias clases  
**GÉNEROS ENVASADOS**  
**"FLORES DE MALLORCA"**  
 DE TODA CLASE Y PRECIO

LIQUIDACIÓN DE DIVERSOS GÉNEROS DE VARIAS MARCAS

Alcohol rectificado de 95 grados == Alcohol desnaturalizado == Licores de todas clases  
**PALACIO, 37**

EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE

AGUAS MINERALES NATURALES DE

# CARABANA

PURGANTES  
 DEPURATIVAS  
 ANTIBILIOSAS  
 ANTIHERPÉTICAS

SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PRECINTADAS

SI...

NO

quiere Vd. perder tiempo para conseguir con poco dinero el mejor calzado de España, visite el GRAN BAZAR BALEAR, SINDICATO, 57, que es fuente creadora y productora de los modelos más modernos y elegantes para nuestras damas. En calzados para caballero lo mejor de lo mejor; y para niños, la última palabra en confort, elegancia y solidez.

ALTA CALIDAD Y BAJO PRECIO

ES NUESTRO LEMA  
 Esta casa no tiene sucursales.  
 Nadie sale, sin comprar.  
 Visítenos....

SI

NO

### FINCA

Se vende una nueva en el ensanche compuesta de bajos, 3 pisos, almacén y estenoso solar, produce buen interés.  
 Razón: calle Obispo, 6.



En Egipto mucha gente asegura que ya se usan los productos Peca Cura.  
 Jabón, 1'50. Crema, 2'50. Polvos, 2'50. Agua cutánea, 5'50. Agua de Colonia, 3'50, 6, 10 y 16 pesetas, según frasco. Lociones para el pelo, 4'50, 6'50 y 20 pesetas, según frasco.

ULTIMAS CREACIONES  
 Productos serie IDEAL  
 ACACIA - Mimosa - GINESTA - Rosa de Jericó - ADMIRABLE - Matinal - CHIPRE - Rocio Flor - ROSA - Vértigo - CLAVEL - MUGUET - VIOLETA - Jazmin.  
 Jabón, 3. - Polvos, 4. - Loción, 4'50, 6'00 y 20 pesetas, según frasco. - Esencia para el pañuelo, 18 pesetas frasco con estuche - Cortés Hermanos, SARRIÀ (Barcelona)

## Autos y Carruajes

Gran servicio a precios económicos  
 Abierto toda la noche

Garage Antonio Martorell (Antes Marcó)

UNIÓN, 57 - PALMA MALLORCA - Teléfono 169

¡Ay pobre de mil dos neumáticos perdidos  
 ¿Como correré sin ellos?  
 Mira! parece pamplina  
 Pero nuevos los tendrás  
 Si los repara CODINA

UNIÓN  
 - 8 -  
 PALMA

## ¡Carbón de Encina!

Puro y de superior calidad, lo vendemos a precios tirados...

Precio: A 25 céntimos kilo

Depósito y venta: Plaza del Temple, núm. 2

Advertencia.—A los que compren un quintal se les rebajarán 50 céntimos.  
 Nota importante.—Todo nuestro carbón lo vendemos tamizado (porgat)  
 Otra.—Es indudable; si Vd. prueba nuestro carbón será cliente nuestro.  
 Interesante.—SERVIMOS A DOMICILIO.

### REMEDIO MILAGROSO



NINGUN REMEDIO

conocido hasta hoy ha obtenido tantas curas en España ni en el Extranjero como el

EL OJO DE LA VERDAD

MARAVILLOSO

### DEPURATIVO RUBIO

Herpes, eczemas, rojeces, picores, humores fríos, escrófula, forúnculos, manchas de la piel, orzuelos, mal de ojos, granos de todas clases, erupciones, llagas, varicos (llagas en las piernas), fistulas, hemorroides, arteriosclerosis, vicios de la sangre, dolores reumáticos y urticaria, gota, sífilis, etc., etc.

Purifica y regenera la sangre

Un solo frasco basta para convencerse

POMADA RUBIO. - Auxiliar poderoso y necesario

De venta en Palma: Farmacias VALENZUELA, TERRASA, REY, MIRÓ, AGUILÓ de SON SERVERA, Vda. de I. FORTEZA, etc., etc.

AGENTES EXCLUSIVOS

Sres. PEREZ MARTIN y C.ª - MADRID-BARCELONA

## DIDON

Bebida de lujo, aroma, placer higiénico.

Pídale en Cafés de primer orden.

Depósito: Calle de Sanz, 8. Palma.

### Se vende

una tienda espaciosa propia para taller, situada en la calle de los Olmos n.º 46.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### Por cambio de local

Vendo una casa en el Arenal, (antes panadería) y una porción de terreno junto al mar, de una extensión de 8,000 metros cuadrados aproximadamente.

Una casa bien ventilada y con muchas comodidades en la Vileta, denominada C'an Plata. Parada tranvia.  
 Informes: Panadería Arenal.

### Capitalista

Se desea socio con pequeño capital para explotar un nuevo aparato patentado.  
 Escribir N. T. Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### Se vende

bonita casa situada en Son Españolet, junto a parada del tranvia.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### VENDO

Solar 566 m. cimentados, cercado pared con pozó agua motor y cisterna, esquina Beatriz de Pinós. Ensanche.  
 Informes: Alfarería, 13.

### MOTORES A BENCINA

"FAIRBANKS-MORSE"

Los tiene disponibles en Palma  
**MIGUEL RAMIS LLABRÉS**  
 Sindicato, 194

Nota.—Esta casa desea buenos agentes para la venta de sus artículos.

### Niñera

Se necesita para el cuidado de un chico de corta edad.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### Estantería &

y local céntrico, se venden y alquila.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.



### CIUDADANOS:

Si queréis que pasemos un verano sin plaga de moscas, no dejéis de usar el

Famoso cazamoscas AEROXON

Esos puntos negro-verdes que aparecen en los comestibles, vagallas, ropas, paredes, espejos, papeles, correajes, etc., son asquerosas deposiciones de mosca, que por mucho que se limpien nunca bien desaparecen.

Los animalitos, en sus establos y cuadras son atormentados por la virulenta mosca, no dejándoles un momento de reposo.

De venta: Colmados, Droguerías y Comestibles.

### NODRIZA

de 24 años, leche de 3 días, desea criatura para lactar, tanto en casa de sus padres como en su domicilio.  
 San Francisco, n.º 9 - SINEU

### Representante

Se necesita libre del servicio de las armas, y conocedor del Ramo de Droguería, podrá tener otras Representaciones de otros productos.  
 Razón: San Felio n.º 9 - Entresuelo.

### Se desea nodriza

para criar en casa sus padres.  
 Esporlas, Escuelas G. D. Francisco Llinás.

### Se vende

carreton nuevo 4 asientos con pechina.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### LIBROS

Se liquidan, de 5 a 8 tarde.  
 Avenida del Conde de Sallent, 33.

### MUJER

de mediana edad, se necesita.  
 Plaza Merced, 12, de 12 a 3

### Muchacho

de 15 a 16 años se necesita.  
 Plaza Merced, 12, de 12 a 3

### Se venden

dos fincas en el Arrabal y una en el interior de la capital.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### AVISO A LOS EMIGRANTES

Pasajes en todos los vapores de las Américas.  
 INFORMES GRATIS

En el mismo día que lo soliciten, se expedirá la documentación completa y pasaje para el embarque.

Información para solicitar toda clase de destinos civiles.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### Medallón extraviado

en forma de libro, desde la Plaza Mayor a Santa Catalina. Se gratificará la devolución.  
 Ronda de Poniente, 153.

### Usados

En buen estado o estropeados se compran gafas, lentes, gemelos, sextantes, barómetros y relojes de todas clases.  
 Olmos, 84 - Palma.

# ULTIMAS NOTICIAS

## El suplicatorio Berenguer En el Senado se aprueba el dictamen y se produce un fenomenal escándalo

### Antes de la sesión Extraordinaria expectación

Madrid 28 a las 20.—Desde primera hora de la tarde se hallaban animadísimo los pasillos del Senado.

La Cámara presenta el brillante aspecto de los días de grandes acontecimientos políticos.

En los alrededores del Senado se hallaba congregado numerosísima público en espera de conocer el resultado de la votación del suplicatorio pedido por el Supremo de Guerra y Marina para procesar al general Berenguer.

Se comentaba extraordinariamente la actitud en que se supone colocados a algunos senadores respecto al procedimiento que habrá de seguirse en la votación del suplicatorio.

Decía un caracterizado senador que al llegar el momento de la votación solicitaría que ésta fuese secreta por bolas.

De prevalecer este criterio daría lugar a un debate.

El presidente de la Cámara llegó a su despacho más temprano que de ordinario.

Recibió enseguida la visita del general Luque, celebrando ambos una extensa conferencia sobre la que se guarda absoluta reserva.

El ministro de Gracia y Justicia también conferenció con el conde de Romanones.

Igualmente visitó a éste el senador don Daniel López, que como se sabe pertenece a la comisión dictaminadora del suplicatorio.

Al llegar a la alta cámara el jefe del Gobierno fué rodeado por muchos políticos y periodistas.

Estos le interrogaron para conocer la resolución que adoptaría el Gobierno en caso de que se solicitase que la votación del suplicatorio fuese por bolas.

El marqués de Alhucemas se limitó a decir:

—No se; ya veremos.

El exalto comisario no asiste a la sesión.

Según dijo una persona que tiene sobrados motivos para estar bien informada el general Berenguer, por Consejo de quien tiene sobre él gran ascendiente, ha decidido permanecer toda la tarde en su domicilio en espera del resultado de la votación.

### La sesión

#### Inusitada animación

Comienza la sesión a las cuatro menos cuarto.

Preside el Conde de Romanones.

En el banco azul los ministros de Gracia y Justicia y Trabajo.

En los escaños y tribunas hay extraordinaria concurrencia.

Se acuerda a propuesta del presidente dirigir un saludo al Gobierno de Portugal por su cooperación al Congreso de Ciencias celebrado en Salamanca.

Se entra en la orden del día y se aprueban varios dictámenes de la comisión de actas y el acta de la sesión anterior, continuando enseguida la discusión del suplicatorio.

#### El general Luque

El general Luque empieza diciendo que razones de parentesco y amistad con el general Berenguer obran imperiosamente sobre él, pero que procurará estar sereno.

Dice que por su cargo de general se rebela contra lo que pretende hacer el Senado.

Dice que ha sido una desconsideración lo que ha hecho el Supremo con Berenguer, al que ha tratado de modo indecoroso para un general en jefe.

Dice que el Fiscal obró imprudentemente y censura sus apreciaciones sobre la retirada de Annual.

Hace un caluroso elogio de Berenguer, aumentando los argumentos y desmenuzando los hechos del desastre de Julio para decir que no hubo culpa sino de los Gobiernos que no le dieron medios.

Afirma que todo esto es un amaño de los enemigos de Berenguer.

Los senadores, divididos en dos bandos, interrumpen el orador y no dejan oír.

Dice el orador que esto no ocurre más que en un país sin pulso, sin gobierno, sin justicia histórica y sin medios de evitar que los ciudadanos sean asesinados en las calles.

(El presidente agita la campanilla).

El orador dice que no se refiere a la monarquía, que ninguna culpa tiene de este caos, si no al Poder público degradado.

Afirma que debe esperarse a reorganizar el ejército, en el que hay elementos muy valiosos.

Termina pidiendo que el Senado obre en conciencia sin dejarse llevar de la pasión.

#### El general Marina

El general Marina dedica un elogio al general Berenguer.

Dice que salvó a Melilla sin medios apenas.

#### El señor Sánchez Toca

El señor Sánchez Toca empieza diciendo que será muy breve, pues comprende la impaciencia de la Cámara.

Hace historia del derribamiento de la Comandancia de Melilla.

Yo quiero—dice—que el Gobierno conteste a lo siguiente:

Primero si el suplicatorio comenzó a instruirse sin el conocimiento del Gobierno.

Segundo si se fundó en el expediente de Picasso.

Tercero si puede ser relevado un general en jefe sin una moción del Gobierno.

No quiero que me conteste hoy, pues no quiero crea que trato de oponer dificultades; pero me conviene que me conteste dada la gravedad que encierra el suplicatorio.

Dice que el Gobierno debe hacer cuestión de Gabinete la concesión del suplicatorio.

Le contesta el general Berenguer diciendo que desea que la votación sea por unanimidad.

(Grandes rumores).

#### El Marqués de Alhucemas

El presidente del Consejo dice que no puede recoger todas las argumentaciones sostenidas por los oradores que han intervenido.

Dice que el tema del suplicatorio requiere extraordinario interés según dijo Sánchez Toca.

Dice que la contestación sería muy compleja.

En estos momentos la Cámara está animadísima.

La impresión es enorme.

### Se aprueba el dictamen Fenomenal escándalo

El secretario da lectura al dictamen de la Comisión.

Pronuncia las protocolarias palabras preguntando si se aprueba el dictamen.

Varias voces en distintos lados de la Cámara se oponen y piden votación nominal.

El presidente de la Cámara dice:

—Queda aprobado.

Al oír estas palabras del presidente el escándalo que se produce es verdaderamente ensordecedor.

Los senadores, de plé en los escaños y con los bastones en alto, vociferan y casi llegan a las manos.

Los de las tribunas toman parte en el escándalo, increpando al presidente de la Cámara.

Este manda desalojar las tribunas por la fuerza pública.

Los ujieres y periodistas contienen a los senadores que, acaloradísimo, salen a los pasillos profiriendo gritos de protesta.

Varios senadores que están a punto de llegar a las manos son separados por varios amigos suyos.

No hay modo alguno de recoger comentarios porque todo se reduce a dar voces y a calificar a la presidencia de la Cámara de haber cometido un verdadero atraco.

El Conde de Romanones levanta la sesión entre el mayor escándalo conocido.

A las siete menos cuarto se dirige a su despacho protegido por los maceros e individuos de la mesa.

Inmediatamente acude al despacho del

presidente de la Cámara el jefe del Gobierno.

Ambos cambian impresiones acerca de lo ocurrido.

En los pasillos continúa el escándalo fenomenal, que presenta muy mal aspecto porque empieza a trascender a la calle en que hay reunido muchísimo gentío esperando conocer el resultado de la sesión.

### Después de la sesión

#### ¿Estuvo a punto de surgir una cuestión personal?

Madrid 28 a las 24.—En los pasillos del Senado el Duque del Infantado se lamentaba de no poder explicar su voto en contra.

Estuvo a punto de provocar una cuestión personal con el Duque de Pastrana, hijo político del Conde de Romanones, evitándolo los amigos de ambos.

#### Lo que dice Romanones

Madrid 28 a las 24.—El Conde de Romanones ha explicado su actuación diciendo que obedeció a entender que la votación debía aparecer por unanimidad.

Se quejó de las inculpaciones de varios senadores que se lamentaban de no haber podido explicar su voto y sin embargo, tuvieron tiempo de pedir la palabra.

#### FIESTAS PATRONALES EN INCA

### Concurso de bandas de música civiles

Como saben nuestros lectores, con motivo de las fiestas patronales de hogaño en Inca, se ha organizado por el Ayuntamiento de aquella ciudad un Concurso de Bandas de músicas civiles de Mallorca.

El Reglamento por que se regirá dicho Concurso es como sigue:

1.º El Concurso se celebrará, en la Plaza de Toros de esta ciudad, a las cuatro y media en punto del día 30 de Julio próximo, festividad de los Patronos San Ablón y San Sénen.

2.º Podrán tomar parte al Concurso todas las bandas civiles que oportunamente se hayan inscrito, sea cual fuere el número de sus ejecutantes.

3.º La obra obligada que cada banda deberá ejecutar en el Concurso es la marcha *Héroes al combate* del poema «En la Alhambra» del insigne maestro mallorquín Miguel Marqués, y además deberá interpretar otra a su libre elección.

4.º Se concederán: un premio de 1.500 pesetas a la música que, a juicio del Jurado, quede clasificada en primer lugar, otro de 1.100 pesetas para la clasificada en segundo término, otro de 1.000 pesetas para la clasificada en tercer lugar, y un accésit de 300 pesetas.

5.º Con cada premio se entregará un diploma suscrito por el Alcalde y el Jurado calificador.

6.º El Jurado no podrá declarar desiertos los premios señalados.

7.º El fallo del Jurado será inapelable y se publicará seguidamente de terminar el concurso.

8.º Las bandas premiadas con los premios primero, segundo y tercero vendrán obligadas a dar un concierto en la misma noche, del concurso, de las 9 y media a las 12, en el sitio designado por la Comisión de Festejos, sin que por ello puedan reclamar retribución alguna.

9.º Las bandas inscritas deberán llevar ensayado un paso-doble, cuyos papeles se les facilitarán oportunamente, para ser ejecutado, conjuntamente, con las demás, en el acto del concurso y en un corto desfile por la población que se efectuará una hora antes de aquél.

10.º A las tres horas y 15 minutos de la tarde del día 30, deberán hallarse frente a la Casa Consistorial, preparadas para el desfile, todas las bandas inscritas, donde sus directores o representantes recibirán las necesarias instrucciones para su mejor actuación.

11.º Queda abierto el plazo de admisión de inscripciones que finalizará el día quince de Julio próximo.

12.º Las solicitudes serán presentadas al señor Alcalde Presidente de la Comisión de Festejos, quien acusará recibo fijando fecha de admisión, mediante boletín.

13.º Toda banda inscrita deberá comunicar al referido Alcalde, antes del 20 de Julio próximo, el título de la obra de libre elección que ha de ejecutar.

14.º Las bandas que hayan de tomar parte en el concurso deberán ir uniformadas u ostentar un distintivo visible (lazo, gorra o medalla).

15.º Las bandas que primeramente se vayan inscribiendo tendrán derecho a elegir el lugar que deseen ocupar en el orden de la ejecución de las piezas en el acto del concurso.

16.º Se entenderá desierto el concurso si no concurrieran por lo menos tres bandas de las inscritas.

17.º Los directores de las bandas inscritas estarán obligados a observar las disposiciones que dicten el Jurado y la Comisión de Festejos, para el mayor éxito del concurso.

18.º Del día 25 de los corrientes en adelante, la partitura de la pieza «Héroes al combate» estará a disposición de los directores de las bandas, en la Casa Banqué, calle Colón, núm. 34, Palma.

19.º Si el presente Reglamento sufriera alguna modificación se comunicará oportunamente a las bandas inscritas.

### Espectáculos

#### Principal

Desde las 3 y media función de cine: «Angelito» 5 partes, «Tomasin detective de hotel» y «Actualidades Goumont».

#### Lírico

Compañía de operetas y zarzuelas de Fernando Vallejo.

A las 4 y cuarto.—La Montera y ¡Que que es gran Barcelanal!

A las 9.—La Dogaresa y Ja soc aquí (Nandu).

#### Moderno

Desde las 3 y media función de cine: «Cabiria» 8 partes «La nueva casa de Billy».

En Santa Catalina, a las 3 y media, «La cabafia de Tom o la esclavitud de los negros y otras».

#### Protectora

Desde las 3 y media función de cine: «Irene», «Locura de fuego» y una cómica.

#### Cine nuevo

Desde las 7 función de cine: 1.º y 2.º episodios de «Por amor», 5.º y 6.º episodios de «La gran jugada» y «Viaje de recreo».

#### Cine Marina

Desde las 7 función de cine y variedades: 2.º y 3.º episodios de «Las dos niñas de París» y «Del tren a la vicaría y la cupletista Raquelita».

### Agencia de Anuncios

Sintas, 16 — Teléfono 227

# HIPÓDROMO DE MANACOR

Grandes Carreras de Caballos al trote con Cabriolé que se celebrarán el día 1.º de Julio próximo

#### PRIMERA CARRERA

### Rebasin

de D. Jalme Bestard (des Coll d'en Rebassa) guiado por su propietario.

### Fotobolo

de los Señores Seguí y Guasp guiado por Boira

### Castaño

de D. Rafael (de S'ort des Carnisé) guiado por Gorrió.

#### SEGUNDA CARRERA

### Trucón

de D. Miguel Gisbert (a) Rife guiado por Cantares.

### Minuto

de D. Miguel Bonet (de Son Vidrié) guiado por Juan Miralles.

### Distinguido

de D. Jerónimo Oliver (a) Llete guiado por Gorrió.

#### CUARTA CARRERA

### Romero

de D. Antonio Nebot de Son Servera guiado por Cantares.

### Sarmiento

de D. Pedro Vaquer (Mosón) de Manacor guiado por NN.

### Farolito

de D. Jaime Garcia de Campos guiado por Jalme Adrover.

#### QUINTA CARRERA

### Montpier

de D. Lorenzo Caldentey de Manacor guiado por Boira.

### Noble

de D. Vicente Planas de Palma guiado por Gorrió.

### Sultana

de D. Francisco Frau de Son Llopart guiado por su hijo.

LO MAS GRANDE HASTA HOY EFECTUADO EN CARRERAS  
LOS ASES DEL CABALLISMO MALLORQUIN EN FORMIDABLE LUCHA  
EL DESEO DE LOS AFICIONADOS SATISFECHO

LO NUNCA VISTO EN MALLORCA (Habrán trenes extraordinarios)